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Вячеслав Мильдзихов: 
рука на пульсе 
Владикавказа

«Нартские 
сказания» 1948 г. – 
библиографическая 
редкость

восход  7:28
заход  16:30

долгота дня  9:02

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 27 декабря по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода, без существенных 

осадков. Местами туман. Температура воздуха по республике 10–15, 
во Владикавказе – 13–15 градусов тепла. По данным ФГБУ «Северо-

Кавказская ВС», в горных районах республики лавиноопасно.
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ПОДПИСКА-2024

Уважаемые 
жители 

республики!

Подписная кампания на 1-ое по-
лугодие 2024 года в самом разгаре. 
Если вы еще не оформили подписку 
на газеты и журналы, постарайтесь 
сделать это своевременно, ведь впе-
реди нас ждет череда праздников, 
в ходе подготовки к которым может 
не хватить времени, чтобы выписать 
периодику.

Кстати, у вас есть возможность 
сделать подарок к Новому году своим 
родным и близким людям – выписать 
для них любимую газету. Предприни-
матели, меценаты тоже могут сделать 
доброе дело, оформив полугодовую 
подписку на «СО» для социальных, 
образовательных и культурных уч-
реждений, а также адресно – нужда-
ющимся семьям, одиноким пожилым 
людям. 

Подписная цена на «СО» на первое 
полугодие 2024 года – 1539 руб. 12 
коп. Индекс 53902. Тариф для льгот-
ной категории подписчиков – 1183 
руб. 32 коп. Индекс 53922. 

Оформить подписку можно в любом 
отделении Почты России, киосках 
«Ног бон» или у своего почтальона.

Оставайтесь с нами!
«СО» – это: 
   проверенная информация; 
   диалог читателей с властью; 
   встречи с интересными людьми;
   творческие проекты; 
   тематические страницы и многое 

другое.

 
ЛУННЫЙ ДЕНЬ
15 16

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ  
Совещание 
с вице-премьерами

Ïîêàçàòåëè 
ðàñòóò
Ключевые задачи, которые 
необходимо выполнить до 
завершения года, поставил 
Председатель Правительства 
РСО–А Борис ДЖАНАЕВ 
на совещании 
с вице-премьерами.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А

Особое внимание – завершению всех 
работ по строительству и ремонту объ-
ектов социальной инфраструктуры, 
запланированных на текущий год. Бо-
рис Джанаев подчеркнул – уровень 
исполнения мероприятий нацпроектов 
и госпрограмм в республике высокий, и 
год должен быть закрыт максимально 
эффективно.

– Текущий год мы завершаем с хо-
рошими показателями. Остаются то-
чечные вопросы, которые необходимо 
оперативно закрыть. На 2024 год гла-
вой республики Сергеем Ивановичем 
Меняйло поставлены уже новые зада-
чи, к которым органам исполнительной 
власти республики нужно будет сразу 
приступить, – отметил Борис Джанаев.

Подвести результаты года и обозна-
чить планы на новый период предстоит 
каждому органу исполнительной власти 
республики. Премьер-министр поручил 
членам кабмина провести итоговые 
заседания коллегий в министерствах и 
ведомствах.

ДАТА    Сегодня в России отмечают День спасателя

СРОДНИВШИЙСЯ С ГОРАМИ
Сергею ЕГОРИНУ, спасателю международного класса Северо-Осетинского поисково-спасательного отряда МЧС России, 
есть что рассказать читателям «СО»...

Залина ГУБУРОВА

Участвовал более чем в трех-
стах поисково-спасательных 
работах, в основном – в горах, 
на больших высотах. Беслан, 
Колка, поиск в лавинах, спасение 
альпинистов практически со всех 
вершин Северной Осетии и не 
только. Мы поговорили с Серге-
ем о том, как он стал спасателем, 
и важности этой смелой и благо-
родной работы, о восхождениях, 
опасных маршрутах, горе-гидах, 
трепетном отношении к приро-
де… 

– Как вы стали спасателем?
– В МЧС я работаю с февраля 

1993 года – это год основания 
ведомства. Окончил СОШ № 29 
во Владикавказе, а поскольку я 
всегда жил на улице Шмулеви-

ча, все мое детство прошло на 
Сапицкой, в лесу. И игры всегда 
у нас с друзьями были исклю-
чительно «лесные»… Хорошо 
помню тот день, когда в нашу 
школу пришел Владимир Сема-
кин и объявил о наборе в секцию 
горного туризма. Так я и начал 
в 14 лет активно ходить в горы. 
Помню то чувство, когда во вре-
мя категорийных походов через 
перевалы проходили мимо высо-
ких вершин, – чувство недоска-
занности, всегда хотелось под-
няться выше. В 1993 году, когда 
образовалось МЧС, меня при-
гласили работать в созданное 
на Транскаме подразделение, 
через три года я стал началь-
ником Казбеко-Джимарайского 
поисково-спасательного подра-

зделения, где и служил 20 лет. В 
2016 году вернулся на Транскам, 
а с 2018-го работаю в Цейском 
подразделении. Кстати, впервые 
сюда я попал в 1993 году и с тех 
пор всегда хотел вернуться. Че-
рез двадцать пять с половиной 
лет моя мечта осуществилась. 

– Северо-Осетинский поис-
ково-спасательный отряд МЧС 
РФ богат альпинистами-раз-
рядниками. Не каждое подра-
зделение может похвастать 
этим...

– Еще не работая в МЧС, мы 
ходили в горы с друзьями из Се-
веро-Осетинской федерации 
альпинизма. Постепенно сло-
жилась своя небольшая группа. 
Когда стал организовываться 
Государственный комитет Рос-

сийской Федерации по делам 
гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и ликви-
дации последствий стихийных 
бедствий (ГКЧС России), мы 
фактически в полном составе, 
будучи перворазрядниками, пе-
решли туда работать, и уже как 
штатные спасатели продолжили 
спортивный рост. В тот же год 
выполнили норматив кандида-
тов в мастера спорта. Дальше 
ходили, участвуя в чемпионатах, 
совместной командой Северо-
Осетинского ПСО и Федерации 
альпинизма Северной Осетии, и 
к 1999 году трое получили звания 
мастеров спорта. 

– Насколько я знаю, в 1999 
году у вас было еще одно серь-
езное достижение – вам была 

присвоена высшая  категория 
– спасатель международного 
класса. А между тем вы рабо-
тали по этой специальности 
всего-то неполные шесть лет. 

– Да. Я стал 52-м спасателем 
международного класса в Рос-
сии. Сейчас у нас в стране по-
рядка 210–220 действующих 
спасателей международного 
класса, а если считать и ветера-
нов ведомства, то их всех вместе 
не более трехсот. 

– Какие спасательные опе-
рации запомнились больше 
всего?

– Их масса. Если говорить о 
недавних, то это поисково-спаса-
тельные работы на горе Галдор 
в Дигорском ущелье, откуда мы 
спускали двух альпинистов, по-
павших под камнепад. К счастью, 
они были живы. Совсем другое 
ощущение, когда приходится 
транспортировать тела погиб-
ших, как было в Цее, на горе 
Монах… 

– Сергей Владимирович, вы 
не только профессиональный 
спасатель, но и периодически 
выступаете в роли тренера, 
участвуете в судействе чем-
пионатов по альпинизму, в 
международном фестивале 
горных экстремальных видов 
спорта Red Fox Elbrus Race в 
качестве высотного судьи. 
Сколько у вас ипостасей?

– Много (смеется). Я – инструк-
тор-методист 1-й категории, су-
дья по альпинизму всероссий-
ской категории. Помимо этого 
вхожу в Контрольно-техниче-
скую комиссию Федерации аль-
пинизма России, которая рас-
следует несчастные случаи, в 
ней всего пять человек из всей 
России. Также в 2023 году пере-
избран на четыре года уполномо-
ченным федерации по контролю 
за альпинистскими мероприяти-
ями в Цейском ущелье. Мастер 
спорта по альпинизму, кандидат 
в мастера спорта по пятиборью 
спасателей. С командой Северо-
Осетинского поисково-спаса-
тельного отряда МЧС России не-
однократно занимали призовые 
места на чемпионатах России по 
альпинизму и многоборью.

    АНОНС. Завтра в 10.00 откроется 
предпраздничная Новогодняя сельскохо-
зяйственная ярмарка. Республиканскими 
сельхозтоваропроизводителями будет 
широко представлена экологически чи-
стая продукция по ценам производителей. 
Место проведения: г. Владикавказ, ул. 
Ватутина, 116.

    ОБРАЗОВАНИЕ. Учитель бесланской 
школы № 8 Изабелла Качмазова стала 
победителем во Всероссийском конкурсе 
«Лучшие практики наставничества» в 
номинации «Лучшая практика на рабочем 
месте». 

    ЗЕЛЕНЫЕ КРАСАВИЦЫ. В Север-
ную Осетию в преддверии Нового года 
ввезено 2900 шт. лесных красавиц: елей 
и сосен. В этом году новогодние деревья 
поступили из Ульяновской области – 1600 
шт., Пермского края – 800 шт. и Киров-
ской области – 500 шт. Россельхознадзор 
рекомендует перед покупкой просить у 
продавцов хвойных деревьев документы, 
подтверждающие законность вырубки, 
договор, накладную и карантинный серти-
фикат. Эти документы подтверждают, что 
новогодние деревья не заражены, прошли 
необходимый лабораторный контроль и 
ввезены для реализации легально.

    ОПЕРАТИВНО ПОРАБОТАЛИ. Шква-
листый ветер, обрушившийся на Верхний 
Фиагдон 23 декабря, оставил без крыши 
жителей пятиэтажки по улице Дзитиева, 15. 
Шатровая крыша многоподъездного дома 
вместе с бетонными элементами и лесома-
териалом полностью снесена. По словам 
главы поселка Валерия Гуриева, смета на 
восстановление кровли уже готова, в тече-
ние 10-ти дней все будет восстановлено. 

    БЛАГОУСТРОЙСТВО. В Беслане 
завершены работы по реконструкции парка 
культуры и отдыха. Торжественное откры-
тие зоны отдыха запланировано на весну. 
Горожане смогут посмотреть на Беслан с 
высоты птичьего полета, отдохнуть под 
тенью деревьев на удобных лавочках и 
насладиться красотой уникального свето-
музыкального фонтана.

    БЫСТРО И КАЧЕСТВЕННО. Не-
санкционированные свалки в Ардоне и 
Алагире полностью рекультивированы. В 
Беслане и Дигоре работы продолжаются. 
Их планируют завершить к апрелю 2024 
года. Мусор здесь собирался с прошлого 
века, шло загрязнение растительного слоя 
почвы и грунтовых вод. Общая площадь за-
грязненных территорий в Ардоне и Алагире 
была 14,5 га.

ВОПРОС ДНЯ 

Вы уже составили новогоднее меню?
Замира КЦОЕВА, с. Дзуарикау Алагир-

ского района: 
– В нашей семье давно сложилась тради-

ция: на новогодний стол ставить любимые 
блюда. Это курица на бутылке, приготов-
ленная в духовке, пироги (обязательно с 
сыром и мясом), голубцы и разные салаты. 
Салатам – особенное внимание. Оливье 
у нас не главный, хотя его тоже готовим 
для бабушки, в основном это «Испанский», 
слоеный салат с курицей и овощами. И, 
конечно, старый добрый винегрет. Мы все 
любим овощи в разных видах, но в праздник 
предпочитаем свежие – огурцы, помидоры, 
редис. Ну и фрукты – мандарины, виноград 
и  киви, а соки – только натуральные.

Алина СИКОЕВА, жительница г. Вла-
дикавказа: 

– Дракон в культуре Востока традиционно 
ассоциируется с щедростью, поэтому нуж-
но постараться сделать так, чтобы и стол 
тоже был богаче и красивее. Поэтому в Год 
Дракона на столе должно быть мясо, же-
лательно говядина, блюда с добавлением 
острых специй, например, чеснока, острого 
красного перца, имбиря, кроме того, блюда 
с рисом. Так что еще есть время пофанта-
зировать и составить меню.

Мадина КАЙТОВА, мама двоих детей:
– Дети ждут, что на новогоднем столе 

будет много сладкого. Уже знаю, какой 
праздничный торт испеку и как его украшу. 
А еще задобрим Дракона разными блюдами 
из мяса со специями, сделаем рулет, запе-
чем индейку, приготовим разные нарезки с 
овощами, сырами, колбасками… Конечно, 

куда же без традиционного оливье? По-
стараемся, чтобы было вкусно, красиво и 
полезно! 

Регина БИЦИЕВА, руководитель 
учебного центра «Бизнес-достижение» 
при ТПП Северной Осетии:

– Очень насыщенный конец года. О 
новогоднем меню задумывались, но еще 
не решили. Скорее всего, это будет что-то 
классическое: «Оливье», его любит вся 
наша семья, и на Новый год мы его съеда-
ем тазиками. Обязательно будут пироги. 
Муж с сыном очень любят мясо. Скорее 
всего, это будет шашлык. Экзотические 
салаты наша семья не очень любит, но 
если мне что-то эдакое попадется, я 
обязательно поэкспериментирую. Год 
Дракона – яркий год, и его надо встретить 
ярко, красочно. 

Тамара ТОМАЕВА, сотрудник АМС 
г. Владикавказа:

– Занята на работе, еще даже банку 
зеленого горошка не купила. Постараюсь 
для себя приготовить что-то постное 
– держу Рождественский пост. Детям, 
мужу обязательно приготовлю, что поже-
лают, но мы ждем подарков от Деда Мо-
роза, в том числе, и на праздничный стол.

Алла ЦАЛЛАГОВА, бухгалтер:
– Пока приблизительно. Из салатов – оли-

вье обязательно. 
Пироги закажу в магазине. С горячим 

решила, это будет жаркое в горшочках с 
грибами и картошкой.

Из холодных закусок сварю холодец, сде-
лаю мясную тарелку, овощную. Тарталетки 
с красной икрой, селедку с луком, соленые 
грибы в сметане. 

К чаю торт куплю. Из фруктов – мандари-
ны и виноград. Остальные зимой невкусные. 

Василий ВЛАДИМИРОВ, пенсионер:
– Словосочетание «праздничное меню» 

прямо в самый раз подходит к набору блюд 
на новогоднем столе пенсионеров! Раз-
умеется, в первую очередь на нем будет 
икра и непременно «заморская», то есть 
баклажанная или на худой конец – кабач-
ковая. Еще из праздничных блюд будет 
запеченная курица или утка, если повезет 
встретить ее в магазине.

Ну и как же Новый год может обойтись 
без «Русского» или «Московского» салата, 
как его зовут французы, а мы почему-то 
называем его французским именем – «Оли-
вье». Видимо, так он для нас «вкуснее» и 
солиднее звучит!

А из напитков, безусловно, будет шампан-
ское, потому что какой же праздник без его 
взрыва в полночь и загадочных пузырьков, 
похожих на наши мечты о лучшем?!

Светлана ЦЕЛОЕВА, пенсионерка, 
г. Моздок:

– Да что его составлять! Оно у нас тради-
ционное. Стараемся угодить всем членам 
семьи: кто пироги любит, кто – холодец, кто 
– колбаску. И конечно, оливье. Шампанское 
у нас никто не пьет, лимонадом наполним 
бокалы. Только с каждым днем цены все 
выше. Заранее закупать продукты – так и 
торговые сети это знают и также загодя 
поднимают цены. В общем, решили меню 
не сокращать, просто  уменьшить объемы 
порций. Все равно много остается с ново-
годнего стола.

Вадим БАЗАЕВ, водитель:
– А зачем какими-то особо праздничны-

ми блюдами заморачиваться? В духовке 
можете запечь мясо (свинину) или курицу 
(если народа много – две курицы). На стол 
нарезку из красной рыбы, селедки, соленых 
грибов (все продается в магазине). Гарнир 
– томленые или тушеные какие-нибудь ово-
щи, винегрет. Холодец можно сварить зара-
нее, ничего с ним за 1–2 дня в холодильнике 
не сделается. Три пирога  закажу рядом в 
супермаркете, там же куплю спиртное.

Анна РЕЗНИК, музыкант:
– Главное – правильно распределить 

время и максимум сделать 30-го. «Оливье» 
майонезом до подачи не заправлять, как и 
жульен или салат с курицей и ананасами. 
Да много чего можно придумать заранее!

А 31-го сделаю сырные и мясные нарезки. 
Можно рыбку копченую купить и порезать. 
Или селедку. Ну и бутерброды с икрой и 
красной рыбой. 

Надежда КОЛОБОВА, Беслан – Пяти-
горск: 

– На Новый год я планирую приготовить 
овощные салаты и фруктовые соки, так как 
соблюдаю лечебную диету и «сухой» закон. 
Традиционно новогодняя ночь пройдет 
сначала в молитве о восстановлении мира, 
а потом по приглашению новых знакомых 
поеду в Железноводск играть на баяне. 
В моем репертуаре по-прежнему звучат 
осетинские песни и танцевальные мелодии, 
которые особо интересны ставропольским 
жителям в моем исполнении. А еще испеку 
для здешних друзей осетинские пироги, 
ведь мы любим национальную кухню Се-
верной Осетии и уважаем традиции осетин. 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

О ДУХОВНОМ    Во Владикавказе прошла конференция по межнациональным и межконфессиональным 
вопросам

ПРОТИВОСТОЯТЬ, ТОЛЬКО СПЛОТИВШИСЬ
В Северо-Осетинском государственном университете имени К. Л. Хетагурова прошла конференция на тему «Духовно-нравственное 
и патриотическое воспитание молодежи как важнейший элемент поддержания межнационального и межконфессионального мира и 
согласия в Северной Осетии».

Зарина КАБИСОВА

В работе конференции приняли участие 
Глава РСО–А Сергей Меняйло, помощник 
полномочного представителя Президента 
РФ в СКФО Айдамир Валиев, руководитель 
Администрации Главы РСО–А и Правитель-
ства РСО–А Ибрагим Гобеев, заместитель 
прокурора республики Николай Клепов, 
архиепископ Владикавказский и Аланский 
Герасим, муфтий Северной Осетии Хаджи-
мурат Гацалов, ректор Северо-Осетинского 
государственного университета им. К.Л. Хета-
гурова Алан Огоев, представители органов 
государственной власти, муниципальных 
образований, правоохранительных органов, 
общественных, молодежных и религиозных 
организаций, а также профессорско-препода-
вательский состав вузов республики.

В своем выступлении глава республики 
напомнил о серьезных вызовах, с которыми 

столкнулась за последнее время Россия, и 
как следствие – развернутой против нашего 
государства широкомасштабной кампании, 
беспрецедентными экономическими и поли-
тическими санкциями, преследующими одну 
цель – уничтожение нашего суверенитета, 
независимости и культуры. Он подчеркнул, 
что в этой связи важнейшими внутриполити-
ческими задачами Северной Осетии сегодня 
являются вопросы укрепления единства и 
сплоченности многонационального народа 
республики, поддержание политической ста-
бильности, общественного согласия, устойчи-
вого экономического развития.

«Противостоять агрессивным вызовам, 
с которыми столкнулась наша страна, воз-
можно только при наличии конструктивного 
и открытого диалога власти и общества. 
Совместного созидательного труда во имя 
укрепления и сплочения нашего государ-
ства», – сказал глава республики.

Сергей Меняйло особо отметил то, с каким 
героизмом наши ребята сражаются в зоне 
проведения специальной военной операции.

«С первых дней СВО многонациональный 
народ Осетии в очередной раз продемон-
стрировал свою сплоченность. Многие из 
наших ребят за проявленные мужество, 
стойкость и героизм удостоены высоких го-
сударственных наград. Таймураз Есенов и 
Алан Датиев удостоены золотых звезд Геро-
ев России. К сожалению, Есенов посмертно. 
Юрий Абаев также представлен к званию Ге-
роя России. Думаю, всем было приятно, когда 
президент сказал, что наши добровольческие 
отряды блестяще воюют. Это говорит о том, 
что Президент РФ знает, как проявляют себя 
наши земляки», – отметил он.

Текущая политическая конъюнктура дикту-
ет необходимость укрепления традиционных, 
традиционно-нравственных ценностей. На 
этом вопросе глава республики сакцентиро-
вал особое внимание. Мы хотим жить по тем 
традициям и обычаям, которые достались нам 
от наших предков. У нас свои ценности. Мы 
сильны как многонациональное государство 
своей индивидуальностью. Стереть все эти 
грани означает стереть нас как государст-
во. В этом контексте он отметил значимую 
роль общественных институтов. По его сло-
вам, необходимо пересмотреть подходы к 
деятельности общественных объединений 
республики, которые должны стать более 
фундаментальными и учитывать реальные 
запросы общества. Работа, направленная на 
получение авторитета и престижа ведущих 
общественных объединений, должна вестись 
постоянно, нужно объективно оценивать 
ситуацию и вырабатывать своевременные 
и эффективные предложения по решению 
общественно значимых задач, уверен глава. 

Особое внимание он уделил вопросу работы 
с молодежью. 

«Работу по вовлечению подрастающего 
поколения во все ключевые процессы, проис-
ходящие в республике, необходимо продол-
жить, а ее потенциал и энергию направлять 
в созидательное русло. Сегодня идет борьба 

за их умы, за их сознание. Мы с вами долж-
ны сделать все, чтобы противостоять этой 
борьбе. Подобные действия осуществляются 
с целью размывания культурных и духовных 
ценностей нашей молодежи, подрыва нрав-
ственных устоев, исторических основ и па-
триотических традиций многонационального 
народа нашей страны. Мы должны активно 
работать с подрастающим поколением не 
только над сохранением в молодежной среде 
приверженности здоровому образу жизни, 
но и над формированием здорового образа 
мыслей, – сказал Сергей Иванович. – Я ис-
кренне считаю, что у нас прекрасная, а 
главное – очень неравнодушная молодежь, 
которая готова плодотворно работать с 
органами власти, общественными, бла-
готворительными организациями. Само-
отверженность молодых волонтеров в 
сложные исторические периоды наглядно 
это продемонстрировала».

В заключение он отметил, что консоли-
дация нашего общества, основанная на 
глубоком уважении к традиционным ценно-
стям и направленная на укрепление мира и 
согласия в регионе, позволит качественно 
улучшить государственное управление, 
придаст дополнительный импульс разви-
тию экономики и институтов гражданского 
общества.

Также на конференции выступили Айда-
мир Валиев с докладом «Северный Кавказ 
в условиях современных вызовов Рос-
сии», Ибрагим Гобеев, который затронул 
тему духовно-нравственного воспитания 
молодежи. О сохранении традиционных 
духовно-нравственных ценностей и исполь-
зовании инструментов народной дипломатии 
в сфере гармонизации межнациональных и 
межконфессиональных отношений рассказал 
Хаджи-Мурат Гацалов. А владыка Герасим 
выступил с докладом на тему «Об улучшении 
взаимодействия органов исполнительной 
власти и общественных объединений в сфере 
духовно-нравственного патриотического вос-
питания подрастающего поколения».

ЦЕРЕМОНИЯ   В Доме правительства 
наградили победителей 
республиканского конкурса «СМИ 
против коррупции»

Благодарность за труд
В Доме Правительства Северной Осетии 
состоялась официальная церемония 
награждения победителей ежегодного 
республиканского конкурса «СМИ против 
коррупции». Мероприятие проводится по 
инициативе Управления Главы РСО–А по 
вопросам противодействия коррупции.

Светлана ГРОМОВА

Лауреатов конкурса поздравил руководитель администрации 
Главы и Правительства РСО–А Ибрагим Гобеев.

– Хочу выразить благодарность журналистам за их труд, 
направленный на освещение проблем коррупции. Ваша ра-
бота помогает привлечь внимание к этой важной проблеме и 
способствует борьбе с коррупцией. Благодаря вашим статьям 
и репортажам люди получают более полное представление о 
масштабах проблемы и возможных путях ее решения, – отметил 
Ибрагим Гобеев.

Также он наградил победителей дипломами и ценными подар-
ками:

–  1 место заняла Левченко Валерия Аркадьевна (НТК «Осе-
тия-Ирыстон»);

–  2 место – Хетагурова Залина Владимировна (ГТРК «Ала-
ния»);

–  3 место – Гогаева Нателла Сахмурзаевна (газета «Северная 
Осетия»).

Напомним, цель конкурса – привлечь внимание средств мас-
совой информации и общественности к проблеме коррупции и 
формированию негативного отношения к ней.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ    У Полномочного 
представителя Северной Осетии в СКФО 
и ЮФО Таймураза Абаева – юбилей

Часы от главы республики
И. БЯЗРОВА

Руководитель администрации 
Главы и Правительства Северной 
Осетии Ибрагим ГОБЕЕВ от имени 
Главы РСО–А Сергея МЕНЯЙЛО 
и от себя лично поздравил 
полномочного представителя 
республики в Северо-Кавказском 
и Южном федеральных округах 
Таймураза АБАЕВА с 70-летием.

– Высоко ценим вашу мно-
голетнюю добросовестную 
деятельность, посвященную 
служению интересам Осе-
тии. Ваша активная работа на 
посту полномочного предста-
вителя республики в СКФО 
и ЮФО заслуживает самой 
высокой оценки. Поздравляю 
вас с юбилеем. Крепкого здо-
ровья, благополучия, удачи 
в работе и жизни, – пожелал 

руководитель администрации 
главы и правительства респу-
блики.

Ибрагим Гобеев вручил юби-
ляру именные часы от Главы 
РСО–А, а также Приветствен-
ный адрес.

В свою очередь Таймураз 
Абаев поблагодарил Ибрагима 
Гобеева и руководство респу-
блики за добрые слова и ока-
занное внимание.

ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ    Сбор 
с национальным колоритом

С Новым годом, воин!
В преддверии Нового года в зону специальной 
военной операции отправился очередной 
гуманитарный груз из нашей республики. 
Он собран для воинов госслужащими 
администрации Главы и Правительства РСО–А.

Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора

Более тысячи коробок с 
тремя осетинскими пирогами 
загрузили волонтеры – студен-
ты первого курса факультета 
журналистики СОГУ. Работни-
ки госслужбы также написали 
теплые письма и открытки с 
поздравлениями для получате-
лей груза, которые прикрепили 
к каждой упаковке.

– Это не просто гуманитар-
ная помощь, а осетинская 
предновогодняя акция. Хо-
телось бы сказать большое 
спасибо организаторам в лице 
главы республики и всем, кто 
придумал и организовал этот 

сбор. Думаю, для бойцов, на-
ходящихся в зоне СВО, это 
будет не просто праздничный 
момент, но и символический, 
с национальным колоритом. 
Уверен, что наших пирогов 
хватит не только нашим ре-
бятам, их попробуют еще и 
проживающие на тех террито-
риях люди, – отметил Сослан 
Андиев, руководитель цент-
ра материально-технического 
обеспечения военнослужащих 
из Северной Осетии.

Кузов и прицеп грузовой «ГА-
Зели» кроме пирогов загрузили 
фруктами, конфетами, пече-
ньем, подарками, матрасами, 
постельным бельем и теплыми 
вещами, которые сейчас край-
не необходимы нашим бойцам. 

ПАРЛАМЕНТ    Хорошо, когда идет живой, заинтересованный разговор между ветвями власти

БЕЗ ПЛАНИРОВАНИЯ  НЕТ И РАЗВИТИЯ
В минувший понедельник состоялось двадцатое, последнее в уходящем году, заседание парламента республики. Депутаты приняли 
во втором и окончательном чтении закон о республиканском бюджете на 2024 год и плановый период на 2025 и 2026 годы. Открыл 
заседание Председатель Парламента РСО–А Таймураз ТУСКАЕВ.

Валентина ЗЫГИНА

В заседании приняли участие 
вице-премьеры правительства Аль-
бина Плаева, Русланбек Икаев, 
Александр Реутов, министры, ру-
ководители органов местной влас-
ти, общественных организаций, 
представители СМИ.

Íîâûå ëüãîòû 
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Началось обсуждение повестки 
дня с важных социально ориенти-
рованных законопроектов, приня-
тие которых необходимо в связи с 
приведением их в соответствие с 
федеральным законодательством, 
вступающим в действие с 1 января 
2024 года. Это относится и к вопро-
сам оказания бесплатной юридиче-
ской помощи для участников СВО.

Как пояснила докладчик по этому 
вопросу министр труда и социально-
го развития Алина Айдарова, с но-
вого года расширяется список лиц, 
участвующих в оказании бесплат-
ной юрпомощи. Теперь сюда входят 
и нотариусы, которые будут вести 
бесплатное консультирование и 
представлять в судах интересы этой 
категории граждан. 

Созданное в 2022 году Государ-
ственное юридическое бюро ока-
зывает бесплатную юридическую 
помощь, его коллективом уже на-
коплен определенный опыт ра-
боты,  но, по мнению некоторых 
депутатов, система пока «скрипит». 
Председатель парламента напом-
нил, что в начале года на одном 
из заседаний депутаты заслушали 
информацию руководителя этой 
новой структуры, было принято 
соответствующее  постановление, 
в котором рекомендовано внести 
некоторые корректировки в его 
работу, проанализировать посту-
пающие вопросы, определить наи-
более актуальные из них, а также 
эффективность их решения. Сейчас 
готовится аналитический материал 
по исполнению принятых поста-
новлений парламента, по итогам 
которых будет дана оценка и работе 
Государственного юрбюро.

Еще один законопроект, при-
нятый на заседании во втором и 
окончательном  чтении, предус-
матривает дополнительные меры 
по газификации индивидуальных 
жилых домов, которые повышают 
адресность мер поддержки и рас-
пространяются на участников СВО. 
Как проинформировала А. Айдаро-
ва, в этом году в рамках программы 
социальной поддержки было гази-
фицировано 68 домовладений, из 
них 12 семей – из категории участ-
ников СВО. Всего же в республике, 
как отметил заместитель предсе-
дателя комитета парламента по 
вопросам ЖКХ и строительной по-

литике Кермен Бердиев, в рамках 
программы создания комфортных 
условий, которая реализуется по 
поручению Президента РФ, в 128 
населенных пунктах республики га-
зифицировано 1906 домовладений. 
В 2022 году программа выполнена 
на 100%, в 2023 году – на 96%, до-

газифицировано 425 домовладений. 
Законопроект с предлагаемыми 
поправками комитет рекомендовал 
принять в первом и окончательном 
чтении.

Áþäæåò: ïîìèìî öåëè åñòü 
ðàçâèòèå

Как и ожидалось, проект бюдже-
та на 2024 год и плановый период 
2025–2026 годов ко второму чтению 
претерпел масштабные поправки 
с учетом в нем средств, которые 
будут выделены республике из 
федерального бюджета в будущем 
году, а также дополнительных нало-
говых доходов в связи с уточнения-
ми прогнозов их администраторов. 
Подробно о параметрах главного 
финансового документа республики 
рассказал врио министра финансов 
Олег Исаков. 

Расходная часть бюджета бу-
дущего года также увеличивает-
ся. Так, еще 782 млн руб. будут 
направлены на выплату заработ-
ной платы работникам бюджетной 
сферы всех уровней; 777 млн – на 
расходные обязательства респу-

блики, софинансируемые из феде-
рального бюджета и не входящие 
в нацпроекты; 228 млн – расходы 
на дорожную деятельность за счет 
увеличения поступлений акцизов на 
нефтепродукты; 50 млн – единовре-
менные выплаты молодым мамам 
в возрасте до 25 лет за рождение 

первенца; 85 млн – на реализацию 
специального инфраструктурного 
проекта в сфере образования и 
ЖКХ; 53,2 млн – межбюджетные 
трансферты местным бюджетам 
на гранты образовательным орга-
низациям; 165,6 млн – субсидии АО 
«Автоколонна-1210» на выплату 
лизинговых платежей; 45 млн – на 
возмещение недополученных до-
ходов за пассажирские перевозки 
по социально значимым маршрутам.

Кроме того, по минстрою увели-
чиваются расходы в 2024 году на 
67,7 млн руб. в связи с изменением 
детализированного перечня ме-
роприятий, реализуемых в рамках 
инфраструктурных проектов.

С учетом предлагаемых попра-
вок основные параметры бюджета 
на предстоящие три года составят 
в 2024 году: доходы – 46,371 млрд 
руб., расходы – 46,190 млрд руб., 
профицит – 181 млн  рублей; в 2025 
году доходы – 35,710 млрд руб., рас-
ходы – 35,854 млрд руб., дефицит 
– 344 млн  руб.; в 2026 году доходы 
– 36,302 млрд руб., расходы – 36,739 
млрд руб., дефицит – 437 млн руб.

С детальным анализом верстки 
бюджета выступил председатель 
бюджетного комитета парламента 
Асланбек Хадарцев. Он отметил, 
что при подготовке законопроекта 
в первом чтении состоялось его 
активное обсуждение. Обращалось 
внимание не только на положи-

тельные моменты, но и на ошибки, 
влияющие на достижение целей 
стратегии социально-экономиче-
ского развития. К ним относятся 
недостаточно выверенные эко-
номические расчеты, качество 
проектно-сметной документации, 
оперативность в достижении целей. 
«Мы видим экономическую цель, но 
не видим никакой экономической 
эффективности, не совсем ясна 
методика распределения средств. 
Есть вопросы по инфраструктур-
ным кредитам и специальным каз-
начейским кредитам. Все эти во-
просы необходимо планировать 
заранее. Надо четко понимать, что 
без планирования мы не сможем 
выполнить те задачи, которые  свя-
заны с социально-экономическим 
развитием республики», – убежден 
А. Хадарцев.

В ходе обсуждения депутаты 
задавали врио министра финан-
сов вопросы, которые волнуют из-
бирателей. В частности, депутат 
Руслан Цагараев поинтересовался, 
будет ли выплачена в 2024 году 
задолженность по региональному 

материнскому капиталу. «Задача 
не снимается с повестки дня, при 
поступлении средств из допол-
нительных источников она будет 
решена», – последовал ответ. Ми-
нистр труда и социального развития 
добавила, что средства на выплату 
маткапитала на детей, рожденных 
в 2018 году, министерством зало-
жены в бюджете на следующий год. 
Депутат Сослан Дидаров задал 
вопрос, который волнует всех бюд-
жетников: получат ли они зарплату 
до Нового года. «Заработная плата 
для работников бюджетной сферы 
будет выплачена, средства в объе-
ме 50% в виде аванса доведены до 
главных распределителей», – со-
общил О. Исаков. Остальная часть 
суммы зарплаты, заверил он, будет 
выплачена до 15 января 2024 года.

Были также подняты вопросы 
льготного лекарственного обеспе-
чения и финансирования сферы 
физической культуры и спорта. 
Интересное предложение внес де-
путат Д. Тедеев, он считает, что 
финансировать следует в первую 
очередь те направления, где спор-
тсмены и команды показывают на-
илучшие достижения на различных 
соревнованиях. 

Õîðîøî, êîãäà èäåò æèâîé 
ðàçãîâîð

Ряд законопроектов, обсуждав-
шихся на состоявшемся заседании 
и принятых в первом или во втором 
чтении, также представили мини-
стры образования и науки Элла 
Алибекова, охраны окружающей 
среды и экологии Вадим Базаев, 
министерства здравоохранения 
Сослан Тебиев. Депутаты имели 
возможность адресовать свои во-
просы напрямую и получить на них 
ответы у зампредседателя пра-
вительства Александра Реутова, 
министра ЖКХ и строительной по-
литики Майрана Тамаева и других.

Итоги состоявшейся сессии крат-
ко подвел Таймураз Тускаев:

– Бюджет – это важнейший доку-
мент, который определяет качество 
процессов и в социальной  сфере, 
и в экономике. Зная о том, что бюд-
жет – процесс динамичный, нужно 
уже в ходе работы над ним вносить 
коррективы, постоянно совершен-
ствовать бюджет. И хорошо, когда 
идет живой разговор, когда есть 
быстрая реакция вице-премьеров, 
министров на вопросы, задаваемые 
депутатами, тогда возникает пра-
вильное ощущение единства власти 
и ее желание работать на благо, на 
развитие республики.

Сегодня получилась именно такая 
сессия, долгая, непростая, с раз-
ными мнениями, но именно в ходе 
такого обмена мнениями и удается 
вместе находить решения, которые 
устроят жителей республики.
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НАУКА  В помощь молодым учителям 
математики 

В ЧЕМ СЕКРЕТ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 

УСПЕХА?
11 декабря завершила работу II Владикавказская школа 
молодого учителя математики. На протяжении трех 
дней педагоги средних общеобразовательных школ, 
гимназий и лицеев республики совершенствовали свои 
знания и компетенции в области теории и методики 
обучения этому предмету. Мероприятие проходило в 
рамках Года педагога и наставника. Тема этого года – 
«Реализация базовых методик обучения математике в 
условиях обновленных Федеральных государственных 
образовательных стандартов (ФГОС)». Участниками 
ВШМУМ стали молодые учителя математики РСО–А в 
возрасте до 39 лет, а также преподаватели, стаж работы 
которых не превышает 5 лет.

И. ЧИБИРОВА

Соорганизаторами II Владикавказской школы молодого учителя стали 
Владикавказский научный центр РАН (Южный математический институт 
ВНЦ РАН и Северо-Кавказский центр математических исследований 
ВНЦ РАН), Северо-Осетинский республиканский институт повышения 
квалификации работников образования (центр непрерывного повышения 
профессионального мастерства педагогических работников и управлен-
ческих кадров СОРИПКРО), Северо-Осети нское региональное отделение 
межрегиональной общественной организации «Ассоциация учителей 
математики», государственное бюджетное общеобразовательное уч-
реждение «Центр образования «Интеллект».

На протяжении трех дней ВШМУМ состоялись лекции, методические 
мастерские, мастер-классы молодых учителей математики с участием 
школьников 6–7-х классов. 

Основными спикерами школы выступили заместитель директора 
Владикавказского научного центра РАН по научно-организационной и об-
разовательной работе, руководитель отдела развития математического 
образования Северо-Кавказского центра математических исследова-
ний ВНЦ РАН, кандидат педагогических наук В.С. Абатурова, доктор 
педагогических наук, профессор кафедры математического анализа, 
алгебры и геометрии физико-математического факультета Брянского 
государственного университета имени академика И.Г. Петровского И. Е. 
Малова (в онлайн-режиме) и авторы мастер-классов – молодые учителя 
математики А.Р. Авлохова (гимназия № 5 имени А.В. Луначарского, г. 
Владикавказ), А.К. Акоева (Республиканский лицей искусств, г. Влади-
кавказ), Д.Ю. Багдасарова (СОШ № 1 имени Героя Советского Союза 
Г.В. Пасынкова, г. Ардон).

– Опыт нашей многолетней работы с учителями математики показы-
вает, что достижение профессионального успеха, раскрытие и реали-
зация творческого потенциала учителя возможны лишь при условии, 
что он сам все время совершенствует свой профессиональный опыт – и 
математический, и методический, развивает исследовательскую ком-
петентность, участвует в экспериментальной деятельности, – делится 
своим мнением Вера Сергеевна Абатурова. – Об основополагающей роли 
учителя в развитии математического образования в России говорится 
сегодня на всех уровнях, в том числе и на недавно прошедшем в Москов-
ском государственном университете Всероссийском съезде учителей и 
преподавателей математики. Именно в помощь молодым учителям по 
реализации научно обоснованных базовых методик обучения математике 
мы проводим Владикавказскую школу молодого учителя математики. 
Особенностью ВШМУМ являются трехчастная форма проведения каж-
дого дня занятий «теория–технология–практика», реализация методо-
логического принципа «Исследуем – обучаем – внедряем» и развитие 
научно-образовательной среды «студент – молодой учитель – методист 
– исследователь – профессор».

По итогам реализации образовательной программы II Владикавказской 
школы молодого учителя математики все участники, прошедшие атте-
стацию, получили удостоверения о повышении квалификации в объеме 
24 академических часов.

ОБРАЗОВАНИЕ  Полилингвальная модель для дошколят: оправдывает
ли она себя?

РОДНОЙ ЯЗЫК КАК ЗАЛОГ СОЦИАЛИЗАЦИИ
Если наш читатель помнит, еще 10–12 лет 
назад Владикавказ пестрел надписью «кæд дæ 
ирон, уæд де ’взаг зон!» («если ты – осетин, 
знай свой язык!»), а по сетям и ТВ «ходили» 
яркие флешмобы, где молодежь на все лады 
муссировала эту фразу. Над тем, почему 
энтузиазм поутих, стоило бы поразмыслить…

Беседовала 
Милена ТЕДЕЕВА

Конституция РСО–А говорит 
больше: «Осетинский язык яв-
ляется основой национального 
самосознания…» (15-я статья). И 
действительно, в последние годы 
мы много слышим тяжеловес-
ных фраз о важности сохранения 
осетинского языка, отнесенного 
ЮНЕСКО к вымирающим. Пред-
приняты, конечно, определенные 
практические шаги, разработаны 
программы, осетинский изучают 
в школах, он является вторым 
государственным языком.

Но тем не менее мы никак не 
можем избавиться от пессими-
стических интонаций, когда речь 
идет о нашем родном языке. На 
нем, как и прежде, говорят пре-
имущественно жители сел, а го-
рожане, напротив – крайне редко. 
Сегодня нам хотелось бы взгля-
нуть на корень проблемы посред-
ством ознакомления с работой 
одного дошкольного учреждения.

Речь идет о детском саде 
(МБДОУ № 60), где обучение про-
исходит исключительно на род-
ном языке. Дошкольное учреж-
дение под руководством заведу-
ющей Аиды Ахполовой борется 
с угрозой исчезновения родного 
языка ненавязчивыми методами, 
без громких фраз, просто говоря 
с малышами, играя, приучая их к 
тому, что осетинский – это удоб-
ное и универсальное средство 
познания мира.

– Аида Дзантемировна, как 
известно из более ранних пу-
бликаций в СМИ, в муниципаль-
ном детском саду № 60 успешно 
осваивается полилингвальная 
модель поликультурного обра-
зования дошкольников.

– Да, процесс запустили вес-
ной 2017 года, когда главой ре-
спублики было дано поручение 
министерству образования и на-
уки начать поэтапное внедрение 
в дошкольные организации по-
лилингвальной (осетинско-рус-
ской) образовательной модели 
(приказ Минобрнауки РСО–А 
от 10.08.2017 г. № 681 «Об ут-
верждении перечня дошкольных 
образовательных учреждений, 
реализующих полилингвальную 
(осетинско-русскую) модель»).

Затем, в 2018 году, появил-
ся нацпроект «Образование» 
в соответствии с Указом Пре-
зидента РФ от 7 мая 2018 г. № 
204 «О национальных целях и 
стратегических задачах развития 
Российской Федерации на период 
до 2024 года». Уже в январе 2019 
года в Северной Осетии началась 
полномасштабная реализация 
проекта, и наше правительство 

выпустило соответствующий до-
кумент (Постановление Прави-
тельства РСО–А от 25 июня 2019 
г. № 224 «Об утверждении госу-
дарственной программы Респу-
блики Северная Осетия–Алания 
«Развитие образования Респу-
блики Северная Осетия – Ала-
ния» на 2020–2024 г. – Примеч.) В 
подпрограмме номер 4 «Развитие 
осетинского языка», среди проче-
го, говорилось о создании условий 
для изучения осетинского языка 
в системе дошкольного образова-
ния, чем мы и начали заниматься. 

Полилингвальная модель 
поликультурного образования 
предполагает проведение всей 
образовательной работы с деть-
ми исключительно на родном 
языке. Задача состоит не только 
в овладении вторым языком – мы 
помогаем детям вырастать дву-
язычными. И работаем над тем, 
чтобы оба языка находились в 
равновесии и были представлены 
одинаковыми возможностями и 
способностями говорящего.

– Каковы особенности ме-
тодики преподавания языка, 
как происходит этот нелегкий 
процесс? Ведь заговорить ре-
бенку в принципе не так легко. 
Особенно на языке, на котором 
дома не общаются…

– Верно, к нам приходят в ос-
новном малоговорящие либо не-
говорящие вовсе дети. Но от-
мечу, что проблема неговорения 
у детей усугубляется и дефици-
том специалистов, работающих 
с ними. Имею в виду: в целом по 
республике. А так как целью яв-
ляется привитие любви к родному 
языку, ясно, что педагоги должны 
относиться к нему с любовью. 

Занятие в нашем саду рассма-
тривается не как урок (в тради-
ционном его понимании), а как 
организация совместного занима-
тельного дела (занятия) с детьми, 
в процессе выполнения которого 
они испытывают чувство радости 
существования, счастья от обще-
ния со взрослыми и со сверстни-
ками, с игрушками и предметами, 
новым для них миром языка.

И этот процесс не носит ха-
рактер некой отсебятины, мы 
действуем согласно Федераль-
ному государственному образова-
тельному стандарту дошкольного 
образования (ФГОСДО).

– И что предполагает стан-
дарт?

– Он гласит, что педагог дол-
жен обладать основными ком-
петенциями при реализации 
образовательных программ. А 
компетенции эти подразумевают 
построение развивающего об-
разования, ориентированного на 
зону ближайшего развития каж-
дого воспитанника, посредством:

– создания условий для овла-
дения культурными средствами 
деятельности; 

– организации видов деятель-
ности, способствующих развитию 
мышления, воображения, фанта-
зии и детского творчества; 

– поддержки спонтанной игры 
детей, ее обогащение, обеспе-
чение игрового времени и про-
странства.

– Как это выглядит на прак-
тике? Опишите, пожалуйста…

– На протяжении дошколь-
ного детства малыши, усваи-
вая родной язык, овладевают 
устной речью, таким образом 
и формируется культура речи. 
С учетом имеющихся возмож-
ностей мы остановились на наи-
более подходящей технологии 
для развития родной речи. Это 
ТРИЗ – теория решения изо-
бретательских задач (автор 
– Генрих Альтшуллер). ТРИЗ дает 
детям возможность проявить 
свою индивидуальность, учит 
их нестандартно мыслить, раз-
вивая нравственные качества. 
Основным же средством работы 
является педагогический поиск. 
Педагог не дает воспитанникам 
готовую информацию, а учит ее 
находить. ТРИЗ позволяет полу-
чать знания без перегрузок, зу-
брежки, а кроме того, развивает 
все психологические процессы 
у ребенка. Совместная деятель-
ность по развитию родной речи 
с использованием ТРИЗ – это 
импровизация, игра.

– Какие игры помогают педа-
гогам обучать малышей родно-
му языку?

– Например, использование 
специальной игрушки – героя за-
нятия, которая задает проблем-
ные вопросы, участвует в диало-
гах. Игрушка активно выражает 
«свое» мнение, спрашивает и 
уточняет непонятное, порой оши-
бается, запутывается. Детское 
стремление общаться и помогать 
ей существенно увеличивает ак-
тивность и заинтересованность со 
стороны воспитанников. 

– Не секрет, что осетинский 
язык достаточно сложный: как 
вы работаете над словарным 
запасом, обходясь без зубреж-
ки, в игре?

– Для расширения и обогаще-
ния словаря у нас используется 
целый ряд игр. Например, «На-
оборот», суть которой заключа-
ется в том, чтобы дети подбирали 
противоположные по значению 
слова – существительные, при-
лагательные, глаголы и наречия. 
Игру можно усложнить, подби-
рая слова, противоположные 
по функции. Например, волк – 
«злой», бабушка – «добрая» и т.д.:  
«Эхо», «Дидактический мяч», «По 
кругу», «Да-нет» или «Угадай, что 
я загадала». Тризовские игры по-
могают дошкольникам без усилий, 
весело и с интересом переводить 
пассивный осетинский  словарь в 
активный. У нас их много.

– Правильно ли я понимаю, 
что данная технология – это 
комплекс психологических и 
лингвистических методик?

– Совершенно верно. Речевое 
развитие детей –тончайший труд, 
многоохватный. Наша цель – дать 
возможность ребенку сформиро-

вать лексический запас на основе 
бытовых ситуаций, в которых 
он участвует. Мы обучаем воз-
можностям общения в режимные 
моменты: при приеме детей, про-
щании с ними, накрывании на 
стол, в ходе употребления пищи, 
при подготовке ко сну, одевании, 
раздевании и так далее. Охва-
тываем все. Важно, как воспи-
татель при помощи осетинского 
языка управляет поведением ре-
бенка, контролирует понимание, 
объясняет материал, поощряет, 
предостерегает, подбадривает, 
успокаивает. 

 Элементы ТРИЗ мы активно 
используем и в свободной дея-
тельности, стимулируя не только 
речь, но и мышление, воображе-
ние и творческий потенциал ре-
бенка. Например, когда воспитан-
ник задает вопрос, лучше сначала 
спросить, а что он сам об этом ду-
мает, приглашая порассуждать, 
при этом наводящими вопросами 
можно подвести ребенка к тому, 
чтобы он сам находил ответ. В 
результате свободной деятельно-
сти с использованием элементов 
ТРИЗ у детей снимается чувство 
скованности, преодолевается 
застенчивость.

– Все описанное звучит об-
надеживающе и убедительно. 
Есть надежда, что благодаря 
таким  технологиям, которые 
реализуются под вашим руко-
водством, через какое-то время 
мы увидим, как увеличится чис-
ло говорящей на осетинском 
языке молодежи.

– Безусловно, однако итогом 
работы по обучению осетинскому 
языку в детском саду не может 
быть полное его изучение до-
школьником, как вы понимаете, 
работа, конечно же, продолжится 
в школе. Наша цель – «залить 
фундамент». Процесс нельзя 
останавливать и в школе, необ-
ходимо идти намеченным курсом, 
чтобы дети выросли билингвами, 
свободно владеющими языками, 
осознавая, какая роль у родного 
языка. 

Закладывая основы, мы стре-
мимся уходить от формального 
освоения национальной культуры 
детьми. Посредством знакомства 
малышей с народными сказками, 
поговорками, загадками и ли-
тературными произведениями 
осетинских авторов педагоги не-
навязчиво, но планомерно под-
черкивают важные националь-
ные коды (необходимость уваже-
ния к старшим, родителям и др.) 
Все это делается с соблюдением 
краеведческого принципа от-
бора сведений с использованием 
близкого, доступного материала, 
соответствующего наглядно-дей-
ственному и наглядно-образному 
мышлению дошкольника.

«КРУГЛЫЙ СТОЛ»  В СКГМИ (ГТУ) обсудили состояние и перспективу трудоустройства выпускников в регионе

ЭКОНОМИКА НА ИННОВАЦИОННОЙ ОСНОВЕ
Объединение усилий 
потенциальных работодателей, 
органов власти и коллектива 
СКГМИ поможет решить 
ключевые вопросы 
удовлетворения потребностей 
экономики Северной Осетии 
в высококвалифицированных 
кадрах. Для этого необходимо 
изучить рынок спроса и 
создать прямой контакт 
между работодателем и 
университетом. 

Зарина КАБИСОВА

Выработать такие механизмы воз-
можно общими усилиями, считают 
участники «круглого стола» «Вы-
пускники СКГМИ (ГТУ) и рынок труда 
РСО–А», который состоялся в уни-
верситете с участием руководителей 
вуза, крупных предприятий, мини-
стерств и ведомств. 

«Проблема трудоустройства соб-
ственных выпускников волнует сегод-
ня практически все вузы. По данным 
федеральной службы государствен-
ной статистики, около 32–35 процен-
тов из них работают не по специально-
стям, полученным в образовательном 
учреждении. Это приводит к эконо-
мическим потерям государственного 
масштаба», – отметил и.о. ректора 
СКГМИ (ГТУ) Дзамболат Камболов. 

По словам руководителя универси-
тета, вуз ставит перед собой задачу, 
чтобы эти выпускники приходили на 
предприятия подготовленными к ра-
боте по полученным специальностям. 

Там уже открыты корпоративные 
университеты и институты, которые 
также помогают внедряться и осваи-
ваться молодым кадрам.

Анализ показывает, что доля трудо-
устройства выпускников СКГМИ (ГТУ) 
за последние годы составляет 73–75 
процентов. 

В прошлом году был проведен опрос 
среди 45 предприятий-работодателей 
с целью выяснения удовлетворен-
ности уровнем профессиональной 
подготовки студентов и выпускни-
ков СКГМИ. Согласно данным анке-
тирования большая их часть была 
удовлетворена профессиональными 
компетенциями и навыками молодых 
специалистов. Вместе с тем самим 
организациям часто необходимы до-
полнительные знания, которыми могут 
не обладать выпускники. 

«Работодателю сегодня нужен вы-
сококвалифицированный и опытный 
специалист. Но очень часто бывает 
так, что молодому человеку предлага-
ют низкую зарплату. Необразованных 
и неподготовленных выпускников 
на рынке труда не ждут. Возможное 
решение проблем, на наш взгляд, за-
ключается в тесном сотрудничестве 
выпускающего кадры университе-
та и работодателей. В частности, в 
организации участия партнеров в 
образовательной деятельности вуза 
и профориентационных мероприяти-
ях», – отметил проректор по работе со 
стратегическими партнерами и трудо-
устройству Олег Габараев. 

Сегодня у вуза есть примеры, ког-
да после первого курса отбираются 
студенты, с которыми заключаются 

договоры на целевую подготовку на 
определенном предприятии. Процесс 
их обучения тесно связан с конкрет-
ным предприятием. Впоследствии они 
получают приглашение на работу. 

В то же время, как было отмечено 
на совещании заместителем предсе-
дателя Комитета РСО–А по занятости 
населения Эллой Аваковой, есть про-
блема, которая значительно ухудшает 
показатели трудоустройства. «Рабо-
тодатель, подавая вакансию в органы 
службы занятости, указывает базовый 
оклад, в связи с чем получается, что 
зарплата на регистрируемом рынке 
значительно ниже, чем по общему 
кругу предприятий и организаций, ко-
торую высчитывают органы статисти-
ки. Последнее ее значение – более 37 
тысяч рублей, а зарплата на регистри-

руемом рынке труда составляет 21,8 
тысячи», – отметила представитель 
комитета. 

Анализируя ситуацию, директор 
ВТЦ «Баспик» Сослан Кулов резю-
мировал, что практически всех вы-
пускников требуется доучивать. Это 
неизбежный процесс. В той или иной 
степени действует специальная систе-
ма подготовки людей. 

Он напомнил о новой модели раз-
вития экономики республики, которую 
предложил глава региона Сергей 
Меняйло. Чтобы уйти от сырьевой со-
ставляющей российской экономики, 
необходимо воссоздать базовые про-
мышленные отрасли, в том числе ра-
диоэлектронику, фотонику, приборо-
строение, информатику, без которых 
невозможно идти в ногу со временем 
и обеспечить стратегическую безопас-
 ность страны. Мы сможем преодолеть 
экономический кризис, если возродим 
на инновационной основе современное 
промышленное производство. Это 
коренным образом перестроит респу-
бликанскую экономику и изменит ее 
структуру. 

Выслушав от работодателей тре-
бования к выпускникам, руководство 
вуза договорилось о более тесном 
и конструктивном сотрудничестве 
с компаниями-работодателями для 
выпрямления сложившейся ситуации 
на рынке труда, который испытывает 
потребность в высококвалифициро-
ванных специалистах. И эта потреб-
ность будет только возрастать. СКГМИ 
(ГТУ) готов отвечать запросам рынка 
с учетом пожеланий работодателей, 
чтобы изменить к лучшему положение 
дел в этой области. 

ИТОГИ  Год осетинской 
«Нартиады» вызвал интерес 
к духовному наследию 
предков

ЭМОЦИИ 
ПРАЗДНИКА 

ЗАШКАЛИВАЛИ
Интерес к древней культуре осетин 
– именно такую цель преследовали 
инициаторы и организаторы 
мероприятий, посвященных этому 
году, который своим указом объявил 
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО. 
Ведь «Нартский эпос» входит в 
сокровищницу мировой культуры как 
огромный пласт устного народного 
творчества, где заложены знания, 
нравственные ориентиры, основы 
героизма и семейные ценности. А 
еще они являются высоким образцом 
осетинского художественного слова. 

Л. БАЗИЕВА

В Большом зале Моздокского РДК состоялось 
заключительное театрализованное представле-
ние с подведением итогов Года «Нартиады». 

А перед этим в фойе гостей и участников встре-
тили по традиции с осетинскими пирогами и чашей 
пива. Из Владикавказа приехали на торжество за-
меститель министра культуры РСО–А, инициатор 
Года осетинской «Нартиады» Залина Кусаева, 
писатель Батрадз Касаев, актер и журналист 
Урузмаг Баскаев, скульптор Николай Дзукаев, 
известные и любимые зрителем вокалисты Алла 
Хадикова, Эльвира Кусова, из Южной Осетии  
– Юлия Бестаева, Валерия Ванеева, Тимур 
Дзудцов.

С приветственными словами к участникам и зри-
телям концерта обратились Залина Кусаева, глава 
Моздокского района Геннадий Гугиев, председа-
тель районного отделения МОД «Высший Совет 
осетин» Фридон Гуцаев, а также гости, которые 
поблагодарили организаторов – Индиру Гаглоеву, 
руководителей творческих коллективов, учите-
лей. Каждый отметил, какой всплеск интереса к 
древней культуре осетин вызвал Год «Нартиады» 
и пожелал, чтобы интерес этот не угасал.

На сцене же у «Яблони нартов» развернулось 
театрализованное действо, которое продолжил 
массовый танец «Симд». Звучали песни и стихи 
об Осетии на осетинском и русском языках, танцы 
в исполнении хореографических коллективов 
РДК «Исток» Сергея Хугаева, «Выше гор» Алима 
Батраева, «Бæллиц» («Мечта») Алана Гобеева 
завораживали величием и заряжали энергией. 

Мероприятия, посвященные «Нартиаде», про-
ходили весь год. Так, две интеллектуальные игры 
«Брейн-ринг» среди учащихся школ Моздокского 
района были посвящены весной и осенью нартским 
героям: в библиотеке им. Горького (организатор – 
Индира Амбалова), в малом РДК (Индира Гагло-
ева). Участников готовили учителя осетинского 
языка. Театрализованное представление «Я есть 
росток от древа нартов» в День осетинского языка 
и литературы в мае также был посвящен нартскому 
эпосу, подготовила его заслуженный работник 
культуры РСО–А Индира Гаглоева при содей-
ствии учителей осетинского языка школ района. 
В октябре состоялись «Хетагуровские чтения». 
В начале декабря в РДК прошел смотр-конкурс 
школьных театров. 

Кроме того, темы нартского эпоса затронуты и 
преподавателями на занятиях Моздокской худо-
жественной школы, Луковской школы искусств. В 
фойе РДК к 15 декабря была развернута большая 
выставка детского рисунка, где представлены 
иллюстрации различных сюжетов нартского эпоса 
осетин. 

При подведении итогов всех мероприятий Года 
осетинской «Нартиады» наград были удостое-
ны ученики, проявившие наибольшие знания и 
интерес к эпосу, а также учителя общеобразова-
тельных и художественных школ, подготовившие 
самых успешных участников конкурсов и интел-
лектуальных игр. Геннадий Гугиев и Фридон Гуцаев 
вручили награды учителям школ Моздокского 
района Л. Лалиевой, А. Хутяевой, З. Гиоевой, 
Л. Калоевой, М. Бекузаровой, Ф. Бадриевой, Д. 
Базиевой, А. Комаевой, Ц. Кочиевой, Л. Исмаи-
ловой, В. Годжиевой, И. Хохоевой, Э. Келиго-
вой, З. Абаевой, М. Баскаевой и их ученикам. А 
также преподавателям и учащимся Моздокской 
детской художественной школы С. Вдовиченко, 
Н. Лапковой, И. Поткиной, Л. Трембицкой, Лу-
ковской школы искусств Ю. Побережному и О. 
Каргиновой. 

Ведущими театрализованного представления 
стали директор РДК, заслуженный артист Кабар-
дино-Балкарии Вячеслав Хабитов и режиссер-
постановщик, заслуженный работник культуры 
РСО–А Индира Гаглоева. Спонсором всех меро-
приятий выступил председатель Моздокского 
отделения МОД «Высший Совет осетин», меценат 
Фридон Гуцаев.
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ФУТБОЛ

«Красно-желтые» новости
Сейчас российский футбол хоть и находится на зимних каникулах, 
но продолжает радовать болельщиков различными новостями. 
Владикавказская «Алания» также не стала исключением.

Вячеслав СТЕПАНОВ

Красно-желтые недавно дали информацию на сво-
ем официальном сайте о том, что в родную команду 
вернулся полузащитник Алан Хугаев. 32-летний 
футболист перешел из клуба второй лиги «Чайка» 
из села Песчанокопское и заключил контракт с вла-
дикавказским клубом сроком на один год. Хугаев 
является воспитанником осетинского футбола, играл 
за ставропольские команды, тверскую «Волгу», пя-
тигорский «Машук-КМВ». С 2017 по 2019 год Алан 
защищал цвета владикавказского «Спартака», сыграв 
37 матчей и забив 2 гола. Затем на базе «Спартака» 
была воссоздана «Алания», за которую он провел 100 
игр и забил 7 мячей, а в какой-то период выходил на 
поле с капитанской повязкой. В 2022 году Хугаев пере-
шел в клуб Первой лиги «Уфа», а затем перебрался в 
«Чайку». 

В четверг, 21 декабря, стало известно, что тренер-
ский штаб красно-желтых под руководством нового 
наставника владикавказцев Евгения Калешина 
пополнил известный футбольный специалист, вос-
питанник осетинского футбола Шалва Керашвили. 
Он занял должность помощника главного тренера и 
заключил контракт на три с половиной года. Шалва, 
являющийся сыном легендарного футболиста орджо-
никидзевского «Спартака» Гиви Керашвили, трудил-
ся ассистентом в командах «Алания-Д», «Кубань», 
«Урожай», «Балтика», тверская «Волга» и «Акрон». 
Кроме того, помощником главного тренера стал тренер 
Михаил Семенов. Он работает в тренерском штабе 
Евгения Калешина с 2017 года, и в его тренерской 
карьере есть такие клубы, как «Кубань» (Краснодар), 
«Урожай», «Балтика», «Волга», «Тверь» и «Акрон». 
Он также заключил соглашение с владикавказцами 
на три с половиной года. 

Есть у красно-желтых и не совсем футбольные но-

вости. 18 декабря женился полузащитник владикав-
казцев Алан Хабалов, его избранницу зовут Ангелина. 

21 декабря у Алана Чочиева родился сын Астан. 
Кроме того, в минувший четверг на телеканале «Осе-
тия-Ирыстон» состоялся эфир расширенного формата 
подкаста «Только футбол» с участием вице-президен-
та ФК «Алания» Данила Гуриева и главного тренера 
команды Евгения Калешина. В ходе передачи были 
обсуждены самые актуальные темы и проблемные 
вопросы, связанные с командой.

Что касается других трансферных новостей, то пока 
все находится на уровне слухов. Так, некоторые СМИ 
сообщают о том, что клуб РПЛ «Пари НН» хочет приоб-
рести полузащитника красно-желтых Валерия Цару-
кяна. Нападающий владикавказцев Вячеслав Кротов 
вернулся из аренды в свой прежний клуб – «Пари НН». 

КАДРЫ

Черчесов может 
возглавить 
«Бешикташ»
Бывший главный 
наставник 
сборной России 
Станислав 
ЧЕРЧЕСОВ может 
стать главным 
тренером 
турецкого 
«Бешикташа». 

З. СЛАВИНА

Об этом сообщает 
«Чемпионат« со ссыл-
кой на Ntvspor. 

Одновременно с российским специалистом клуб 
рассматривает ещё шестерых кандидатов, в список 
вошли: Фабио Каннаваро, Славен Билич, Хорхе 
Сампаоли, Руд ван Нистелрой, Франк де Бур и 
Бруно Женезио.

Российский тренер Игорь Шалимов прокомменти-
ровал то, что Станислав Черчесов входит в число 7 
кандидатов на пост главного тренера «Бешикташа».

«Разговоры идут. Семь серьезных кандидатов на 
пост главного тренера. Черчесов уезжал работать 
в Польшу, в Венгрию – и там, и там выигрывал чем-
пионаты. «Бешикташ» давно не выигрывал. Но есть 
амбиции, ведь команда входит в тройку топ-клубов 
Турции вместе с «Галатасараем» и «Фенербахче». 
Это тройка лидеров. Наверное, рассматривают Чер-
чесова, так как он выигрывал чемпионаты в других 
странах, добивался результата», – приводит слова 
Шалимова «Матч ТВ».

Напомним, в июле 2023 года Черчесов покинул пост 
главного тренера венгерского «Ференцвароша». 

Спортсменам больше не 
нужно писать «стрессоу-
стойчивость» в резюме.

Это ясно по умолчанию.
* * *

Возвращается футболист 
после матча довольный до-
мой:

– Я забил!
Жена, лениво перелисты-

вая журнал мод:
– На что в этот раз?

* * *
Теперь, чтобы поиграть 

в футбол, детям чаще по-
купают игровую приставку, 
а не мяч!

* * *
– Как говорит один мой 

знакомый, лучше давать, 
чем получать...

– Твой знакомый, наверное, 
очень набожный человек.

– Нет, он боксер.

Год подходит к концу, но не до отдыха нашим атле-
там. Декабрь оказался богат на различные события. 
21 декабря исполнился 51 год пятикратному чемпиону 
мира, шестикратному чемпиону Европы по парат-
хэквондо Спартаку ГАЗЗАЕВУ. В этот же день 59 лет 
исполнилось заслуженному тренеру России по боксу 
Виталию СЛАНОВУ. В этот же день – 78 лет выдающе-
муся тренеру по вольной борьбе Казбеку ДЕДЕГКАЕ-
ВУ. Эти люди не нуждаются в представлении, в нашей 
республике их любят и знают.

А тем временем осетинские рукоборцы подтверди-
ли свой класс на 6 турнире Лиги AMC ARMWRESTLING в 
Москве. Победителями турнира стали Олег ЧЕРКАСОВ 

(65 кг), Алан ЗОЛОЕВ (75 кг) и Сармат ДИГУРОВ (85 кг). 
10 золотых, 6 серебряных и 4 бронзовые медали завоевала сборная ко-

манда РСО-Алания по масс-рестлингу на первенстве и чемпионате СКФО. 
Можно говорить об успехах наших спортсменов бесконечно, всего не пере-
честь. О самых интересных событиях – читайте в «Спортивной среде».

Ведущая рубрики Залина ГУБУРОВА.

АНЕКДОТЫСТОП-КАДР

БОРЬБА   Определились призеры 
турнира

Именитых 
«вольников» 
помнят в Осетии
Традиционный республиканский турнир 
по вольной борьбе среди юниоров памяти 
заслуженных тренеров России Рамазана 
ДЗАГОЕВА и Олега НАНИЕВА прошел во Дворце 
спорта г. Беслана.

Рамазан ЛАГКУЕВ
Фото автора.

– Мы ежегодно проводим эти 
соревнования, – рассказал нам 
глава местного самоуправле-
ния Правобережного района 
Сослан Фраев, – и не потому, 
что я тоже воспитанник Рама-

зана Дзагоева, а потому что 
вместе с Олегом Наниевым 
они воспитали целую плеяду 
борцов вольного стиля в Осе-
тии. Мы гордимся тем, что они 
– выходцы из нашего района. 
Соревнования всегда проходят 
как настоящий праздник спор-
та. Зал полон детей, уверен, – 
будущих «вольников», которые 
постараются стать такими же 

славными спортсменами, как 
Рамазан и Олег.

Отметим, что сам глава рай-
она Сослан Фраев – титуло-
ванный воспитанник Рамазана 
Дзагоева, а еще и единствен-
ный спортсмен Советского Со-
юза, завоевавший титул чем-
пиона в самих Соединенных 

Штатах Америки. Кстати, его 
сын Руслан в весовой категории 
97 кг дважды отличился на этих 
соревнованиях. 

– Турнир прошел на высочай-
шем уровне, – отметил главный 
судья, арбитр международной 
категории Вячеслав Багаев, 
– свои команды прислали все 
районы, кроме Ирафского и Ди-
горского. К слову, Алагирский и 

Ардонский районы выступили 
здесь объединенной командой. 
Мы вручили золотые медали и 
кубки борцам, причем с прилич-
ными денежными премиями от 
фамилий Дзагоевых, Наниевых 
и сертификатами на 50, 100, 
150 тысяч рублей для призеров 
турнира.

Первое место с большим пре-
имуществом завоевали спор-
тсмены из борцовского клуба 
братьев Таймазовых. Хозяева 
ковра Правобережного рай-
она довольствовались сере-
бряными медалями. Вольники 
школы борьбы имени Сослана 
Андиева уехали из гостепри-
имного Беслана с бронзовыми 
наградами.

БОРЬБА  Медалисты из Чиколы

Смело вперед!
Воспитанники секции 
вольной борьбы детско-
юношеской спортивной 
школы с. Чиколы приняли 
участие в турнире памяти 
Аслана Жанимова – 
заслуженного мастера 
спорта, двукратного 
чемпиона СССР, чемпиона 
Европы, двукратного 
обладателя Кубка мира. 

Ахсарбек БЕСОЛОВ

В турнире участвовали борцы 
из всех регионов Северного 
Кавказа.

Воспитанники ДЮСШ с. Чи-
колы завоевали шесть меда-
лей. Максим Гасанов, Хетаг 
Магкаев и Асланбек Колоев 
стали серебряными призерами, 
а Сослан Баликоев, Исса Ба-
бочиев и Заур Казимов заняли 
третьи места.

МОТОСПОРТ  Ветераны и любители покатались на «отлично»

ЗИМНИЕ «ПОКАТУШКИ»
16 декабря на мотодроме 
станицы Архонской 
прошел открытый лично-
командный чемпионат 
и первенство РСО–А 
среди профессионалов, а 
также Кубок СКФО среди 
«ветеранов» и «любителей» 
по мотокроссу и «Эндуро 
кроссу», посвященные 
Героям Осетии и СВО.
З. КАЙТОВА

Организаторами соревнований вы-
ступили – Министерство спорта РСО–А, 
Федерация автомотоспорта РСО–А, 
спортивный технический клуб АМС ста-
ницы Архонской. В соревнованиях при-
няли участие спортсмены из г. Светло-
града, с. Падинское, с. Николина Балка, 
г. Пятигорска Ставропольского края; г. 
Майкопа Республики Адыгея, г. Прохлад-
ного и г. Майского (КБР), с. Алхан-Кала 
Чеченской Республики, г. Хасавъюрта, г. 
Буйнакска (Республика Дагестан), г. Ала-
гира, пос. Верхний Фиагдон, г. Моздока, 
ст. Архонской и г. Владикавказа – всего 
более 50 спортсменов. 
Сначала соревнования прошли по 

мотокроссу, затем по «Эндуро кроссу» с 
изменением направления и добавления 
сложных участков. 
В результате упорной борьбы места 

по мотокроссу распределились следу-
ющим образом. 
В классе 65 см3 юноши победителем 

стал Марк Ременюк из г. Майского КБР. 
85 см3 юноши победу одержал Даниил 
Дуплищев из г. Светлограда Ставро-
польского края. 
В классе мотоциклов 125 см3 юниоры 

обогнал соперников Дмитрий Митюнь-

ков из г. Прохладного КБР. В классе 
мотоциклов «Девушки» победитель-
ницей стала Александра Хацаюк из г. 
Владикавказа. 
На торжественном открытии сорев-

нований выступили заместитель главы 
Администрации местного самоуправ-
ления Максим Кулюшин, президент 
Федерации мотоспорта СКФО Вячеслав 
Фисенко, президент Федерации мото-
спорта Ставропольского края Татьяна 
Губанова. Они поздравили всех с на-
чалом соревнований, почтили память 
Героев Осетии и СВО и пожелали всем 
удачных стартов и финишей.

По итогам заездов в классе мотоци-
клов 125 см3 мужчины 1 место занял 
Александр Савченко, г. Светлоград. В 
классе 250 см3 – Александр Кива, г. 

Владикавказ, здесь повезло еще одному 
нашему земляку: Заурбек Плиев стал 
вторым. 

В классе мотоциклов 500 см3 Ки-
тай победа досталась Владимиру 
Петренко ,  все  остальные  ступени 
пьедестала за спортсменами из Осе-
тии: 2 место – Дмитрий Ракитянский, 
3-е – Георгий Добаев, 4 и 5 – Тимур 
Зокоев и Юрий Климов.

В классе мотоциклов «Хобби – 
любители» наши спортсмены заво-
евали 3-е (Сослан Гусов), 4-е (Герман 
Кетоев) и 5-е (Александра Хацаюк) 
места.

В классе мотоциклов «Мастер А» 
обе ступени пьедестала заняли ребя-
та из Осетии: 1 место – Альберт Дзу-
коев, 2 место – Сергей Масленников. 

В классе «Мастер Б» Фортуна тоже 
была на стороне наших ребят. По-
бедил Александр Парсиев, вторым 
финишировал Аслан Дзебоев. 

В классе мотоциклов «Открытый» 
весь пьедестал, за исключением 4-го 
места, наш: Александр  Парсиев , 
Александр Кива-старший, Альберт 
Дзукаев, 5 место – Аслан Дзебоев. 

В командном зачете чемпионом 
республики стала команда СТК АМС 
ст. Архонской, серебряные призеры – 
команда СК «Дружба» г. Светлограда 
и бронзовым призером стала команда 
СК «МХ26КМВ» Ставропольского 
края.

В соревнованиях по «Эндуро крос-
су» места распределились следующим 
образом: победа в Е-2 до 450 см3 за 
Александром Кивой из г. Владикавказа. 

«Е-3 Китай» принес Осетии 3,4,5-е 
места: Тимур Зокоев, Дмитрий Раки-
тянский, Георгий Добаев. 

В классе «Хобби любители» стал 
пятым Сослан Гусов, г. Владикавказ.
В  командном  зачете  по  «Эндуро 

кроссу» чемпионом республики стала 
команда СТК АМС ст. Архонской, сере-
бряный призер – команда г. Майкопа 
Республики Адыгея, бронзовые при-
зеры – «Эндуро Мотто Лайф» г. Пяти-
горска Ставропольского края.
Все победители и призеры в личном 

и командном зачетах награждены орга-
низаторами соревнований дипломами, 
кубками, медалями, а также ценными 
подарками от магазина «Ирон мото-
гон» г. Моздока.
Федерация автомотоспорта РСО–А 

и СКФО благодарит за помощь в орга-
низации и проведении соревнований 
– Министерство спорта РСО–А, вну-
тренних дел РСО–А, здравоохранения 
РСО–А ,  Главное  управление  МЧС 
РСО–А, АМС Пригородного района и 
ст.  Архонской.

ТЕННИС

БАТАЛИИ ВИКТОРИИ
13-летняя 
осетинская 
теннисистка 
Виктория 
ХАСЦАЕВА, которая 
сейчас тренируется 
в Академии 
Александра 
ОСТРОВСКОГО в 
Химках, приняла 
участие в турнирах 
TEЗ SOUL CUP V14, 
которые прошли в 
турецком городе 
Стамбул. 

Б. АХСАРОВ

В одиночном разряде в 
матче третьего раунда вто-
рая сеянная Виктория Хасцаева (тренер Александр Шатакаш-
вили) встречалась с украинкой Николь Негря. Встреча прошла 
в напряженной борьбе, но наша теннисистка была точнее во всех 
фазах и победила в двух партиях: 6 – 4 и 7 – 6. 

Уверенно победила Виктория своих соперниц в четвертьфинале 
и в полуфинале турнира. В решающем поединке ей противостояла 
одноклубница Татьяна Головина, которая и победила. 

У Хасцаевой серебряная медаль. Виктория со своей напарницей 
Русланой Руслановой из Казахстана завоевала серебряную 
медаль и в парном разряде, повторив результат двухнедельной 
давности на таком же турнире. 

Пожелаем нашей юной спортсменке удачи, а в будущем стать 
первой ракеткой мира. 

БИЛЬЯРД  В городе-курорте Сочи прошел командный 
чемпионат по бильярдному спорту

«Золотой Знак» – 
легенде 
За почетный Кубок боролись представители 16 команд из разных 
регионов страны.

Рамазан ПОЛИКАРПОВ.
Фото автора

– Сочи выбран не случайно, – 
рассказал спецкору «СО» пре-
зидент федерации бильярдного 
спорта России Петр Заваль-
ный. – На протяжении многих 
лет команда Краснодарского 
края показывает хорошую игру, 
в составе выступают мастера 
спорта международного клас-
са, в том числе и ваши земляки. 
Чемпион мира по комбиниро-
ванной Пирамиде Руслан Ка-
раев – легенда мирового би-
льярда, кстати, он официально 
назначен организатором этих 
соревнований. Ему вручили 
золотой знак, инкрустирован-
ный бриллиантами, за заслуги 
в мировом бильярдном спорте. 
Эта награда вручается Караеву 
второму, первым обладателем 
являюсь я. Очень здорово вы-
ступают Артур Бузоев и Исса 
Басиев. У Иссы здесь свой 
бильярдный клуб, где обучают-
ся этому виду спорта десятки 

спортсменов. Ему вручили ме-
даль за личный вклад в боль-
шой спорт. В клубе Басиева 
наша Федерация проводит мно-
го престижных турниров. 

Что же касается итогов, Ку-
бок завоевали бильярдисты 
Ханты-Мансийска, обыгравшие 
в финале дружную команду из 
Санкт-Петербурга.



 ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДАЧУ (все уд., з/у 18 сот., 
капитальный дом, футбольное 
поле (42х20), бассейн, сауна, 
гараж с отдельным въездом, 
мебель, садовая техника и ин-
вентарь) в с. Кодахджине, от-
личное расположение – рядом 
с лесом и рекой. Цена догов., 
умеренная, или МЕНЯЮ на 
2-КОМ. КВ. в г. Москве (пл. не 
менее 60 м2). Торг. Тел. 8-918-
829-39-77.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЦЕМЕНТ (Волгоград) – 510 
руб./меш. (50 кг). Обр.: ул. 
1-я Промышленная, 1-б, тел.: 
8-928-939-31-12.

 ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 

УЧАСТОК в черте г. Влади-
кавказа под застройку МНО-
ГОЭТАЖНОГО ДОМА. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 
Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! З/У в пос. Верх-
нем Фиагдоне. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-
ве во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32. 

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, консульт., 
запросы, оформление наследства 
«под ключ». Защита прав воен-
нослуж. Адвокат РУДЬ ГАЛИНА 
ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. Некрасо-
ва, 2, тел. 8-918-826-41-39.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 
УСТАНОВКА КОТЛОВ (НА-
ПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), РА-
ДИАТОРОВ, ВАНН, РАКОВИН, 
УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯ-
КОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. рабо-
ты. Тел. 8-918-969-05-84.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА 
ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ и дру-
гие мелкие работы. Тел. 8-989-
742-64-37.
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Коллектив геологов и горняков РСО–А поздравляет 
с 75-ЛЕТНИМ ЮБИЛЕЕМ 

Николая Александровича ХЛЫНЦОВА, 
государственного и партийного деятеля, 

Председателя Правительства РСО–А (2006–2012).
В этот важный день желаем Вам всех 
благ, крепкого здоровья и, конечно же, 
огромного счастья. Пусть Ваша 
жизнь будет наполнена только хо-
рошими новостями и положитель-

ными эмоциями!

В эт
бл

н

Реклама, объявления, соболезнования и по-
здравления принимаются в отделе объявлений 
газеты «Северная Осетия», а также по элек-
тронной почте gazeta@mail.ru и по телефонам: 
25-11-18, 25-93-72. 
Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПОСЫЛКА СОЛДАТУ Почему важно помогать? 

Ждем всех с Победой!

В минувшую субботу центр «Мой бизнес» в рамках 
акции «Посылка солдату» посетили представители 
сразу трех школ – №42, №22 и МБОУ «Лицей». 

Залина ГУБУРОВА,
фото автора

Ребята познакомились с акцией «По-
сылка солдату» и социальным проек-
том «Вешалка добра», который в Се-
верной Осетии действует уже два года. 

«Мы благодарим Управление об-
разования АМС Владикавказа, все 
дошкольные и общеобразовательные 
учреждения города, которые актив-
но поддерживают акцию «Посылка 
солдату», – сказал Амурхан Кусов, 
президент благотворительного фон-
да «Быть добру».  

Аккуратно упакованные коробки 
ребята заносили в здание, откуда 
позже все, что было собрано в ходе 
акции, отправится на передовую –
технические средства: тепловизоры, 
квадрокоптеры, окопные свечи, меди-
каменты, провизия, средства личной 
гигиены.

Амурхан Кусов рассказал школь-
никам о том, что бывает необходи-
мо бойцам, какую помощь мог ока-
зать каждый. Показал облегченные 
носилки, которые шьют женщины 
Осетии, мини-печки для бойцов, их 
предоставил фонду чемпион мира 

Мурат Гассиев. «Такие печки по-
зволяют кипятить воду, готовить или 
разогревать на них еду, сушить вещи, 
согреваться самому», – отметил 
Амурхан. «Мы регулярно проводим 
акции, ярмарки, в которых задей-
ствованы дети, учителя, родители. 
Сегодня, помимо всего прочего, при-
несли свечи окопные, сделанные 
своими руками. Большое спасибо 
организаторам проекта. Все – ради 
общей цели: поддержать наших во-
инов, чтобы они знали, что Осетия 
рядом с ними. Ждем домой, с По-
бедой», – едва сдерживая слезы, 
говорит учительница Эмма Караева. 

«Выпускники 22-й школы г. Влади-
кавказа тоже принимают участие в 
СВО. От всего учительского сообще-

ства хочется пожелать им скорейшего 
возвращения домой, чтобы во всех на-
ших домах, воцарились мир и спокой-
ствие», – пожелала Светлана Бунчик.

Не остались в стороне и родители. 
Вот что говорит Гульнара Джагаева: 
«Благотворительные акции в нашей 
школе стали доброй традицией. Дети 
с большим желанием принимают 
участие в мероприятиях, благодаря 
которым они очень сплотились».

Обучающийся МБОУ «Лицей» 
Рустам Елеуров тоже поблагодарил 
организаторов проекта.

Но главное, о чем говорили ребята 
– СВО всех сплотила. У многих из них 
на фронте отец, дядя, брат… Всех 
ждут домой живыми и невредимыми.  
Победа будет за нами!

БУДЬТЕ 
ОСТОРОЖНЫ! 
Правила 
поведения 
на водоемах 
в зимний период 

Ëåäÿíîé 
è îïàñíûé
Печальная статистика 
свидетельствует: 
ежегодно в России 
вода уносит более 10 
тысяч человеческих 
жизней. На 100000 
населения гибнут 8–10 
человек. Происходит 
это в разное время 
года и по различным 
причинам...

Зарина ДЗАРАСОВА

Будьте осторожны на водо-
емах зимой!

Лед до наступления устойчи-
вых мо розов непрочен. Скре-
пленный вечерним или ночным 
холодом, он становится пори-
стым и очень слабым, хотя и 
сохраняет толщину.

Правила поведения на водо-
емах в зимний период: 

1. Ни в коем случае нельзя 
выходить на лед в темное время 
суток и при плохой видимости. 

2. При переходе через реку 
пользуйтесь ледовыми пере-
правами. 

3. Нельзя проверять проч-
ность льда ударом ноги. 

4. При вынужденном пере-
ходе водоема безопаснее всего 
придерживаться проторенных 
троп или идти по уже проложен-
ной лыжне.

5. При переходе водоема груп-
пой необходимо соблюдать рас-
стояние друг от друга (5–6 м). 

6. Убедительная просьба ро-
дителям: не отпускайте детей 
на лед (на рыбалку, катание 
на лыжах и коньках) без при-
смотра!

ВАЖНО 
В Северной 
Осетии доступен 
четвертый сборник 
аудиолекций 
по финансовой 
грамотности

Êòî òàêîé 
ôèíàíñîâûé 
îìáóäñìåí?
Вышла в свет четвертая 
подборка аудиолекций 
по финансовой 
грамотности Банка 
России. В сборник 
включены 17 новых 
голосовых записей, 
из которых можно 
узнать, как снять 
деньги с карты в кассе 
магазина, что делать 
с поврежденными 
банкнотами и кто такой 
финансовый омбудсмен. 

Отделение Банка России – 
Национальный банк 
по Республике Северная 
Осетия – Алания 

В цикле «Финансовая культу-
ра» уже 64 голосовые записи по 
разным темам финансовой гра-
мотности. А их ценность в том, что 
аудиоформат позволяет получать 
знания без больших временных 
затрат. 

«Воспринимать информацию 
на слух очень удобно, поскольку 
это можно делать в транспорте, 
на прогулке, во время уборки. В 
то же время информация в них 
актуальна для представителей 
всех возрастов», – считает Ирина 
Дзиова, управляющая Отделе-
нием Банка России по Северной 
Осетии – Алании.  

Аудиолекции доступны всем 
желающим. Их можно бесплатно 
слушать ВКонтакте, на сервисе 
Яндекс.Музыка и портале элек-
тронных книг ЛитРес. На сайте 
Fincult.info – как слушать, так и 
скачать.

Аудиолекции «Финансовая 
культура» подходят для всех воз-
растов, их используют в школах, 
колледжах, вузах, центрах допол-
нительного образования и других 
просветительских учреждениях. В 
некоторых регионах страны аудио-
лекции Банка России переведены 
на национальные языки. Регу-
лятор отмечает особенную цен-
ность аудиолекций для незрячих 
и слабовидящих, лишенных воз-
можности воспринимать огромный 
пласт визуальной информации по 
финансовой грамотности.

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Поздравляем нашего верного товарища, 
замечательного друга 

Хурбека Камболатовича АБАЕВА 
с ЮБИЛЕЕМ!

Желаем здоровья и хорошего настро-
ения, благополучия и домашнего уюта, 

радости общения со своей семьей. 
Пусть супруга Лариса будет здорова, 

дети – успешными, а внуки радуют сво-
ими достижениями!

С наилучшими пожеланиями 
твои друзья.

ща, 

а, 
й. р щ

Пусть супруга Л
дети –
ими

ВНИМАНИЕ!
В СООТВЕТСТВИИ С ФЗ «О ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА РФ» 

И ФЗ «ОБ ОСНОВНЫХ ГАРАНТИЯХ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ПРАВ 
И ПРАВА НА УЧАСТИЕ В РЕФЕРЕНДУМЕ ГРАЖДАН РФ»

ООО «РА КАКАДУ»
ПУБЛИКУЕТ СВЕДЕНИЯ О СТО-

ИМОСТИ ПРОИЗВОДСТВА И РАЗ-
МЕЩЕНИЯ ПРЕДВЫБОРНЫХ АГИ-
ТАЦИОННЫХ МАТЕРИАЛОВ:

1. Размещение агитационных материалов на рекламных кон-
струкциях составляет 18 000 (восемнадцать тысяч) руб.
2. Печать на самоклеящейся пленке – 350 (триста пятьдесят) 
руб./кв. м.
3. Печать на баннере – 280 (двести восемьдесят) руб./кв. м.
4. Монтаж баннера в пределах г. Владикавказа – 2000 
(две тысячи) руб.
5. Монтаж призматрона в пределах г. Владикавказа – 3000 
(три тысячи) руб.
6. Монтаж баннера за пределами г. Владикавказа – 3000 
(три тысячи) руб.
7. Демонтаж баннера – 1000 (одна тысяча) руб.
Наш адрес: пр. Коста, 15, тел. 8-918-827-89-19.

ВНИМАНИЕ!
В СООТВЕТСТВИИ С ФЗ «О ВЫБОРАХ ПРЕЗИ-

ДЕНТА РФ» И ФЗ «ОБ ОСНОВНЫХ ГАРАНТИЯХ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ПРАВ И ПРАВА НА УЧАСТИЕ В 
РЕФЕРЕНДУМЕ ГРАЖДАН РФ»

ООО «РА ЗЕБРА»
ПУБЛИКУЕТ СВЕДЕНИЯ О СТОИ-

МОСТИ ПРОИЗВОДСТВА И РАЗМЕ-
ЩЕНИЯ ПРЕДВЫБОРНЫХ АГИТАЦИ-
ОННЫХ МАТЕРИАЛОВ:

производство одного аудиовизуального агитационного 
видеоролика из готового материала – от 10 000 (десять ты-
сяч) руб. до 15 000 (пятнадцать тысяч) руб. (в зависимости 
от сложности).

1. Производство одного аудиовизуального агитационного 
видеоролика со съемками – от 20 000 (двадцать тысяч) руб. 
до 40 000 (сорок тысяч) руб. (в зависимости от сложности).

Наш адрес: пр. Коста, 15, тел. 8-918-827-89-19.

«Уважаемый человек, замечательный врач» – эти сло-
ва адресованы заведующей поликлиникой Пригородной 
ЦРБ Зарине Майрамовне ДЖИОЕВОЙ, которую мы 
от чистого сердца поздравляем С НАСТУПАЮЩИМ 
НОВЫМ ГОДОМ. Хотим поблагодарить Вас за Вашу 
работу и пожелать всего самого доброго, свет-
лого и радостного в жизни!
Будьте здоровы и дарите воз-

можность быть здоровыми всем 
своим пациентам. Будьте люби-
мы, успешны и счастливы!

Благодарные пациенты.

одарить Вас за Вашу 
доброго, свет-

м 
и-

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ Во Владикавказе открылся многопрофильный медицинский центр 

«ТЕРРИТОРИЯ ЗДОРОВЬЯ»

Государство уделяет большое внимание вопросам 
здравоохранения с целью вернуть пациентов к 
привычному для них образу жизни, восстановить их 
работоспособность, дать возможность снова быть 
самостоятельными, уверенными в себе людьми. 
Исходя из этого, разрабатываются и реализуются 
различные программы помощи пациентам.

Нателла ГОГАЕВА

На сегодняшний день среди жителей нашего ре-
гиона большой процент обращений за медицинской 
помощью приходится на такие заболевания, как 
пневмония, бронхит, последствия перенесенного 
covid, нарушение мозгового кровообращения, за-
болевания опорно-двигательного аппарата, травмы 
различных этиологии и степени тяжести. Пациенты с 
этими заболеваниями нуждаются в восстановлении 

с учетом особенностей каждого конкретного случая. 
Многопрофильный медицинский центр «Терри-

тория здоровья» рад сообщить жителям и гостям 
республики об открытии и готов оказывать помощь 
пациентам, нуждающимся в реабилитации.

Профессиональная команда врачей высшей 
категории проводит амбулаторную реабилитацию 
после травм, операций на опорно-двигательном 
аппарате и позвоночнике, черепно-мозговых травм, 
инсультов путем мультидисциплинарного подхода 

и индивидуального подбора программы реабили-
тации с упором на неврологию, травматологию, 
лечебную физкультуру, механотерапию, физио-
терапию, лечебный массаж, рефлексотерапию, 
медицинскую психологию, логопедию, сенсорную 
разгрузку, кинезиотейпирование и т.д. Ведутся 
индивидуальные и групповые занятия пациентов по 
лечебной физкультуре и логопедии, а также прием 
по направлениям педиатрия и диетология.

Реабилитация по направлению врача поликлини-
ки осуществляется БЕСПЛАТНО.

В центре проводят консультативный прием врачи 
следующих специальностей: невролог, травмато-
лог-ортопед, терапевт, врач ЛФК, диетолог, меди-
цинский психолог, медицинский логопед.

В ПОМОЩЬ ПОТРЕБИТЕЛЮ

Вода – сегодня, завтра и потом
19 д екабря Региональная служба по т арифам 
утвердила льготные тарифы на питьевую воду для 
населения и приравненных к нему организаций, а 
также экономически обоснованные тарифы на эту 
же услугу до конца 2026 г.

Постановления службы опубликованы на офи-
циальном сайте республики в разделе РСТ – «До-
кументы». Для жителей разных районов услуги 
водоснабжения и водоотведения оказывают со-
ответствующие филиалы ГУП «Республиканское 
предприятие водоснабжения и водоотведения» и 
другие организации.

Для абонентов МУП «Водолей» Моздокского 
района также установлены тарифы на водоотве-
дение, а для жителей Ирафского района – только 
на водоотведение.

Стоимость услуг в разных организациях и их 
филиалах дифференцирована, а также меня-
ется от периода к периоду действия тарифов. 
Для удобства читателей периоды обозначены 
полугодиями.

Стоимость услуг установлена в рублях за куби-
ческий метр вместе с НДС для физических лиц и 
приравненных к ним организаций.

Кроме того, наряду с льготными тарифами для 
населения утверждены экономически обоснован-
ные тарифы, то есть – фактическая стоимость 
услуги без льготных скидок. «СО» приводит эти 
тарифы для сведения потребителей, так как поли-
тика взимания платы за ЖК-услуги в республике 

направлена на постепенное сближение тарифов 
для населения с экономически обоснованными 
тарифами.

ВЛАДИКАВКАЗСКИЙ ВОДОКАНАЛ
Льготные тарифы

1-е полуго-
дие 2024

2-е п/годие 
2024

– 1-е п/
годие 2025

2-е п/годие 
2025

– 1-е п/
годие 2026

2-е полуго-
дие 2026

19,32 21,83 27,33 34,22

Экономически обоснованные тарифы 

2024 – 2026 гг. 

с НДС – 47,51 без НДС – 39,59

АРДОНСКИЙ ВОДОКАНАЛ
Льготные тарифы

1-е полу-
годие 
2024

2-е п/
годие 
2024

– 1-е п/
годие 
2025

2-е п/
годие 
2025

– 1-е п/
годие 
2026

2-е полу-
годие 
2026

г. Ардон 21,41 24,19 26,27 30,63

Села 19,94 22,53 27,98 34,75

Экономически обоснованные тарифы
2024 – 2026 гг. 

с НДС – 48,18 без НДС – 40,15

КИРОВСКИЙ ВОДОКАНАЛ
Льготные тарифы

1-е полуго-
дие 2024

2-е п/годие 
2024

– 1-е п/годие 
2025

2-е п/годие 
2025

– 1-е п/годие 
2026

2-е полу-
годие 
2026

11,30 12,77 17,47 23,90

Экономически обоснованные тарифы 
2024 – 2026 гг. 

с НДС – 46,62 без НДС – 38,85

МУП «Водолей»
Водоснабжение

1-е полуго-
дие 2024

2-е п/годие 
2024

– 1-е п/годие 
2025

2-е п/годие 
2025

– 1-е п/годие 
2026

2-е полу-
годие 
2026

13,19 15,73 14,73 17,34

Водоотведение

2-е полугодие 2024
– 1-е п/годие 2025

2-е п/годие 2025
– 1-е п/годие 

2026

2-е полугодие 
2026

45,77 46,06 48,87

Также постановлением РСТ приняты тарифы на 
водоотведение для жителей Ирафского района. 
В течение всего года плата составит 4,47 руб. 
за куб. м стоков.

Центр расположен по адресу: 
РСО–А, г. Владикавказ, Цветочный бульвар, 

д. 1 «а». 
Тел.: 8 (8672) 727-137, 8 (938) 864-71-37
Электронная почта: mcr-rsoa@mail.ru
Сайт: www.rsoa.terrzdrav.ru 
Лицензия на осуществление медицинской 

деятельности №Л041-01180-15/00754318 от 
30.10.2023. 

Âîçìîæíû ïðîòèâîïîêàçàíèÿ. Ïðîêîíñóëüòèðóéòåñü ñî ñïåöèàëèñòîì         

Реклама



ЯРМАРКА! ЯРМАРКА!
МИНИСТЕРСТВО СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 

РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
28 ДЕКАБРЯ

ПРОВОДИТ ПРЕДПРАЗДНИЧНУЮ ПРОВОДИТ ПРЕДПРАЗДНИЧНУЮ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННУЮ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННУЮ 

ЯРМАРКУ.ЯРМАРКУ.
Начало в 10 часов по адресу:

 г. Владикавказ, ул. Ватутина, 116. г. Владикавказ, ул. Ватутина, 116.
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Родные и близкие искренне 
благодарят всех, кто разделил с 
ними горечь утраты и принял 
участие в похоронах БУТАЕВА 
Казбека Георгиевича, и сооб-
щают, что 40-дневные поминки 
со дня его кончины состоятся  
28 декабря по адресу: ул. Гудо-
ванцева, 15.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, 
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Корректоры номера: 
1, 2 стр. – Елена Натрошвили,
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Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru
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надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).
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Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

Реклама ,  объявления ,  соболезнования  и  по-
здравления принимаются в отделе объявлений 
газеты  «Северная  Осетия», а  также  по  элек-
тронной почте gazeta@mail.ru и по телефонам: 
25-11-18, 25-93-72. Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 
2023 года публикует информационно-рекламные 
сообщения и объявления о деятельности промыш-
ленных, транспортных, сельскохозяйственных, стро-
ительных, торговых организаций, предприятий раз-
личных форм собственности, учебных и культурно-
зрелищных заведений по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
аря 
е 
-

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Коллектив ГБУ «Республикан-
ский центр реабилитации детей-
инвалидов «Феникс» выражает 
глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кончи-
ны директора Республиканской 
конно-спортивной школы 

КИБИЗОВА
Фердинанда Ессоевича.

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Ре-
спубликанская клиническая боль-
ница» МЗ РСО–А выражают глу-
бокое соболезнование старшей 
медицинской сестре отделения 
физиотерапии Центра медицин-
ской реабилитации ГБУЗ РКБ МЗ 
РСО–А И. С. Коковой по поводу 
кончины отца

КОКОВА
Сослана Асланбековича.

Северо-Осетинская республи-
канская организация Общерос-
сийского профсоюза работников 
государственных учреждений и 
общественного обслуживания РФ 
выражает глубокое соболезнова-
ние родным и близким по поводу  
кончины  председателя Севе-
ро-Осетинской республиканской 
организации Общероссийского 
профсоюза работников автомо-
бильного транспорта и дорожного 
хозяйства

КУЧИЕВА
Эльбруса Федоровича.

Северо-Осетинская Республи-
канская организация Российско-
го профсоюза работников ради-
оэлектронной промышленности 
выражает глубокое соболез-
нование родным и близким по 
поводу кончины председателя 
Северо-Осетинской республи-
канской организации Общерос-
сийского профсоюза работников 
автомобильного транспорта и 
дорожного хозяйства

КУЧИЕВА
Эльбруса Федоровича.

Северо-Осетинская республи-
канская организация Общерос-
сийского профсоюза работников 
автомобильного транспорта и 
дорожного хозяйства и коллек-
тивы организаций отрасли выра-
жают  глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу 
кончины председателя Северо-
Осетинской республиканской 
организации Общероссийского 
профсоюза работников автомо-
бильного транспорта и дорожно-
го хозяйства

КУЧИЕВА 
Эльбруса Федоровича.

Коллективы Архивной службы 
РСО–А и государственных архи-
вов республики выражают глубо-
кое соболезнование сотруднице  
Центрального государственного 
архива Н. В. Пицхелаури по по-
воду кончины матери

ПИЦХЕЛАУРИ
Елены Иосифовны.

Коллектив МБОУ СОМШ №44 
им. В. Кудзоева выражает глубо-
кое соболезнование учительни-
це  начальных классов А. Х. Ду-
лаевой по поводу кончины отца

РАМОНОВА
Харитона Черменовича.

Коллективы Министерства 
природных ресурсов и экологии 
РСО–А, подведомственных уч-
реждений и профсоюза лесных 
отраслей РСО–А выражают глу-
бокое соболезнование министру 
природных ресурсов и экологии 
РСО–А В. З. Базаеву по поводу 
кончины 

ГАЗЗАЕВОЙ-БАЗАЕВОЙ
Федосии Константиновны.

К СВЕДЕНИЮК СВЕДЕНИЮ
В соответствии с п. 6 ст. 50 ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан РФ» 

ГАУ РСО–А 
«РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ «СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ» 

(свидетельство № ТУ15-00161 от 1 октября 2023 г.)
сообщает о готовности предоставить зарегистриро-
ванным кандидатам газетную площадь для размеще-
ния предвыборных материалов при проведении выбо-
ров Президента Российской Федерации, назначенных 
на 17 марта 2024 года.
Расценки на публикацию агитационных материалов: 
в ЧЕРНО-БЕЛОМ варианте – 50 руб. 1 кв. см, 
в ЦВЕТНОМ – 70 руб. 1 кв. см.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 ру-
блей до 55000 рублей (в зависимости 
от должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и 

его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, опла-

чиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.
Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 

ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

ПРОДАЕТСЯ 
КВАРТИРА

пл. 117 кв. м на 5 эт. 5-эт. дома 
(частичный ремонт: электрика, 
полы, стены) на ул. Первомай-
ской, 30 – 60 000 руб./кв. м. 
ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

Сроднившийся 
с горами

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– Можно ли сделать горы безопасными? Как 

вы относитесь к маркировке альпинистских 
маршрутов? Нужно ли это?

– Я считаю, что маркировка, наглядное обо-
значение маршрута – это и есть безопасность. 
Например, во время проведения фестиваля Red 
Fox Elbrus Race мы промаркировали подъемную 
тропу на вершину Эльбруса флажками, которые 
на языке альпинистов называются «вешки». Это 
архиважно, потому что за время своей работы в 
СК МЧС неоднократно вытаскивал замерзших и 
из седловины, и с вершины горы. Люди замерза-
ли, оставаясь на склонах, потому что терялись в 
тумане и не знали, куда идти. Забывали GPS или 
не брали с собой компас. Если бы стояли вешки, 
то они остались бы живы. 

– Но невозможно же промаркировать все 
альпинистские маршруты. Почему вы считае-
те, что на Эльбрусе это необходимо?

– Видимая легкодоступность горы приводит 
людей в заблуждение. Им кажется, что это 
«двоечка». Сойдя с канатки, они видят, что вот 
он – Эльбрус, вот эти человечки, которые на него 
карабкаются. И им кажется – все это близко, 
легкодоступно; особенно, когда они ходят на 
акклиматизацию в хорошую погоду. И в день вос-
хождения они часто не берут с собой ни компас, 
ни GPS, ни какие-то другие средства навигации. 
Но когда садится туман, то на этих склонах ты 
потерян, не знаешь куда идти, а здесь фактиче-
ски только одна нитка маршрута, позволяющая 
пройти, чтобы не попасть на сбросы ледников 
Гарабаши или Малый Азау. Поэтому я считаю, 
что на Эльбрусе это однозначно востребовано. 
Например, в Альпах можно ориентироваться по 
крючьям, там маршруты пробиты анкерами. На 
том же самом Маттерхорне через каждые 20–25 
метров пробиты анкера, чтобы спускаться по ним, 
вплоть до того, что на классическом маршруте со 
стороны Италии можно ориентироваться не по 
вешкам, а по исцарапанным «кошками» скалам. 
При этом они не тревожатся, что это нарушение 
экологии. Это проникновение человека в горы. 
Если мы хотим, чтобы люди ходили безопасно, 
необходимо чем-то жертвовать. 

– Сейчас походы в горы вновь популярны, 
и речь не только об альпинистах. Поделитесь 
советом, как избежать беды.

– Нужно соразмерять свои возможности и 
понимать, с кем вы идете. Сейчас большинство 
людей ходят в горы, черпая информацию через 
Интернет. Гиды, не прошедшие обучение, не име-
ющие сертификатов, набирают клиентов через 
соцсети. Причем не несут никакой ответствен-
ности. Могу сказать по Цейскому ущелью: тропа 
на знаменитый Сказский ледник буквально за 
два года стала очень грязной. А это недопусти-
мо, виновных нужно строго наказывать. И еще. 
Всегда нужно самому смотреть прогноз погоды, 
ориентироваться на физическое самочувствие, 
соразмерять возможности с маршрутами. Жаль, 
что горе-гиды, повторюсь, не несут никакой от-
ветственности, не делают никаких отчислений от 
прибыли в бюджет… Мы в ведомстве называем 
их «полупроводниками». Мне доводилось как-то 
совершать восхождения в различных странах 
мира – в Африке, Швейцарии, Аргентине, и точно 
могу сказать, что за границей отношение к при-
роде куда более трепетное. Однажды нам не 
дали умыться и почистить зубы в горном ручье, 
потому что это вредит экологии. Я уже не говорю 
о брошенном мусоре. Словом, я призываю всех – 
берегите природу! 

ПРОЕКТ Необычная фотовыставка

ЦЕННЫЕ СНИМКИ ПРОШЛОГО
Проект «Из одного металла льют медаль за бой, медаль 
за труд» продолжает шагать по республике. На этот раз 
фотовыставка, посвященная героическому военному 
и трудовому подвигу наших земляков, открылась в 
Центральном парке Алагира. 

З. КАЙТОВА

Она посвящена важной дате – 24 
декабря 1942 – Дню освобождения 
города Алагира от фашистских за-
хватчиков.

На стендах – старые снимки и тро-
гательные отрывки из воспоминаний 
героев, предоставленные жителями 
и организациями Алагира, архивные 
материалы, посвященные жизни 
района в военное время. 

«Кто-то стоял у станка, кто-то ра-
ботал в поле, но все добывали нашу 
победу. Первая выставка прошла во 
Владикавказе, она была посвящена 

освобождению Орджоникидзе 12 ноя-
бря 1942 года. Кроме того, запланиро-
вана серия просветительских встреч 
с молодежью в 7 школах Владикавка-
за, Алагирского и Пригородного райо-
нов и 3 ссузах. Более 300 школьников 

и учителей, 150 студентов и препода-
вателей в ходе встреч узнают много 
интересных исторических фактов 
от ветеранов и тружеников тыла, от 
детей войны. Отдельного внимания 
заслуживают достоверные рассказы 
о жизни республики в военное время, 
о подвигах  во имя Победы. Помощь в 
сборе информации для выставки в 
Алагире оказал Центр социального 

обслуживания населения района. 
Так как информация о проекте зву-
чала и по местному телевидению, то 
большой отклик мы получили от самих 
жителей, они поделились фотографи-
ями. Ценность этой выставки в том, 
что здесь много снимков из семей-
ных архивов. Неоценимую помощь в 
подготовке выставки оказала публи-
цист, историк Лаура Касимова, автор 
книги «Алагир, опаленный войной», 
мы очень ей благодарны», – поде-
лилась руководитель регионального 
отделения общественной организации 
«Трудовая доблесть России», член 
Общественной палаты РСО–А Луиза 
Каргинова.

Побывал на церемонии открытия 
Роман Гозюмов, первый замести-
тель главы администрации местного 
самоуправления Алагирского муни-
ципального района: «Простые люди 
добывали победу. Я надеюсь, что 
молодое поколение алагирцев по 
достоинству вашу работу оценит!» – 
обратился он к организаторам.

Стоит отметить, что проект был 
поддержан Фондом президентских 
грантов, разработан и реализуется 
командой регионального отделения 
«Трудовая доблесть России» по Ре-
спублике Северная Осетия – Ала-
ния. Как отметила его региональный 
руководитель, цель заключается в 
содействии патриотическому и ду-
ховно-нравственному воспитанию 
детей и молодежи Северной Осетии 
в условиях современных вызовов 
через сохранение и трансляцию исто-
рической памяти о героическом во-
енном и трудовом прошлом России, 
о славных воинах, защищавших нашу 
землю, и о наших земляках, воинах и 
доблестных тружениках тыла. 

АКЦИЯ Судебные приставы поздравили детей 
участников СВО с наступающим Новым годом

Стихи читали Деду Морозу

Сотрудники УФССП России по Республике Северная Осетия – Алания в 
преддверии Нового года организовали праздник для детей участников 
СВО Фонда «Защитники Отечества» и детей работников Управления.

Пресс-служба УФССП России по РСО–А

Всех присутствующих поприветствовал и по-
здравил заместитель руководителя Управления 
Рамазан Тамерланович Зекеев.

Дети встретились с Дедом Морозом и Снегу-
рочкой. Вместе с главными героями ребята во-
дили хоровод и зажигали елку.  Дети с большой 

радостью выстраивались в очередь, чтобы рас-
сказать Деду Морозу стихотворения. 

Все ребята получили заветные подарки от 
Деда Мороза. Благодаря мероприятию дети 
насладились атмосферой приближающегося 
новогоднего волшебства и почувствовали заботу 
и любовь окружающих.

КРИМИНАЛ В Северной Осетии полицейские Управления 
по контролю за оборотом наркотиков МВД по РСО–А 
задержали женщину, подозреваемую в попытке сбыта 
сорока свертков с героином

Подвела алчность
В результате проведения комплекса оперативно-розыскных 
мероприятий сотрудники Управления по контролю за оборотом 
наркотиков МВД по РСО–А на одной из улиц г. Владикавказа 
задержали 39-летнюю женщину, подозреваемую в попытке сбыта 
сильнодействующих наркотических средств.

Пресс-служба МВД по РСО–А

В ходе личного досмотра у злоумышленницы 
было обнаружено и изъято 8 свертков с по-
рошком, а также мобильный телефон с коор-
динатами закладок. В результате выезда по 
указанным адресам полицейскими было изъято 
еще 22 свертка с аналогичным содержимым. 
Кроме того, в ходе обыска по месту временного 
проживания задержанной на ул. А. Кесаева по-
лицейские изъяли электронные весы, магниты 
для крепления, изоленту черного цвета и еще 
10 свертков с порошкообразным веществом.

Согласно заключению эксперта ЭКЦ МВД по 
РСО–А, во всех изъятых свертках находились 

наркотические средства: ацетилкодеин, 6-моно-
ацетилморфин и диацетилморфин (героин) об-
щей массой более 15 граммов, что равнозначно 
100 разовым дозам.

Подозреваемая пояснила, что наркотик она 
должна была распространить через тайники-
закладки на территории Владикавказа. На 
противоправную деятельность ее подтолкнуло 
предложение быстрого и высокого заработка на 
одном из анонимных каналов в сети Интернет.

В настоящее время в отношении наркосбыт-
чицы следователем СУ МВД по РСО–А возбуж-
дено уголовное дело по ч.3 ст.30, ч.4 ст. 228.1 
УК РФ.  Фигурантке избрана мера пресечения в 
виде заключения под стражу.

ПРЕДГОРНОМУ САДУ

ТРЕБУЮТСЯ ОБРЕЗЧИКИ 
ДЛЯ ЗИМНЕЙ ОБРЕЗКИ 
ПЛОДОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ 
В ИНТЕНСИВНОМ САДУ 

(ПОДВОЙ М9) 100 ГА
Оплата сдельная, высокая.

Обр.: г. Алагир, с. Црау, 
ул. Восточная, 1, Предгорный сад 
«Владка», тел. 8-988-722-69-12.

ПРЕМЬЕРА Любовь – главный способ бегства от одиночества

Вполголоса о жизни
В Северо-Осетинском академическом 
театре состоялась премьера спектакля 
«Загляни в свое сердце» по пьесе 
Асахмата Айларова в постановке 
режиссера Тамерлана САБАНОВА. 

Залина ГУБУРОВА,
фото автора

Психологическую драму об одиночестве, доброте, бла-
городстве, любви и страдании представили заслуженные 
артисты РСО–А Сослан Цаллагов и Лариса Албегова, 
Зарема Боциева, Марина Туаева, Михаил Туаев. По-
мощник режиссера Марина Хасиева.

Заслуженный артист РСО–А Тамерлан Сабанов рас-
сказал «СО» перед премьерой: 

«Асахмат Айларов написал замечательную пьесу «За-
гляни в свое сердце». О чем она? О том, что человеку ну-
жен человек, понимающий, дающий надежду, умеющий 
поддержать, любящий, который встанет рядом в трудную 
минуту. Из тех, кто пишет о проблемах простого человека, 
один из немногих – Асахмат Айларов. Думаю,  что каждый, 
кто увидит спектакль, не останется к нему равнодушным.

Благодаря тому, что в Осетинском театре появился 
Малый зал, мы можем поднимать такие важные темы и 
говорить со зрителем негромко, чтобы донести до него 
нашу идею».
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